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18 ноября в Кремле со
стоялось подписание совет
ско-мозамбикских докумен
тов.

Совместное советско-мо
замбикское заявление под
писали Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежнев и Председатель 
партии ФРЕЛИМО, Прези
дент HFM С. М(. Машел.

Соглашение о сотруднике- 
стве (Коммунистической

партии Советского Союза и 
партии ФРЕЛИМО подпи
сали товарищи Л. И. Бреж
нев и С. М. Машел.

Был также подписан про
токол о культурном и на
учном сотрудничестве меж
ду СССР и НРМ на 1981— 
19Э2 годы. Его подписали 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко и 
член Постоянного полити
ческого комитета ЦК пар-, 
тии ФРЕЛИМО, секретарь

ЦК, министр иностранных 
дел НРМ Ж. Чиссано.

При подписании докумен
тов присутствовали:

с советской стороны- — 
товарищи В. В. Гришин, 
А. П. Кириленко, М. А. 
Суслов. В. В. Кузнецов, 
И. В. Капитонов, В. И. Дол
гих, М. В. Зимянин, К. В. 
Русаков, другие официаль
ные лица;

с мозамбикской стороны 
— члены партийно-государ
ственной делегации НРМ.

(ТАСС).

М а ш е л у

СЕРДЕЧИЛЯ БЛЙГОДЙРНОСТЬ
В связи с 63-й годовщиной Великой Октябрьской со

циалистической революции в адрес Центрального Коми
тета Коммунистической партии Советского Союза, Пре
зидиума Верховного Совета СССР и Совета Министров 
СССР поступили многочисленные приветствия и по
здравления от трудящихся, партийных и общественных 
организаций, коллективов предприятий, учреждении, 
строек, колхозов, совхозов, воинов Советской Армии и 
Флота.

Приветственные послания явились новым убедитель- 
ным свидетельством высокой морально-политической 
сплоченности советского общества, великой жизнеут
верждающей силы реального социализма. Они ярко от
ражают гордость советских людей за исторические до
стижения родины Октября, их оптимизм, уверенность в 
своих силах, правильное понимание задач, стоящих 
ныне -перед страной, готовность приумножить творче
ские усилия во имя счастья народа, во имя коммунизма 
и прочного мира на земле.

В приветственных посланиях находят полную под
держку и одобрение внутренняя и внешняя политика 
КПСС и Советского государства, многогранная и целе
устремленная деятельность Центрального Комитета 
КПСС, Политбюро ЦК, Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Президиума Верховного Совета 
СССР товарища Брежнева Л. И. по обеспечению все
стороннего прогресса Страны Советов, укреплению ми
ра и безопасности, продвижению вперед гуманного дела 
международной разрядки.

Коллективйг предприятий, строек, колхозов, совхозов, 
‘учреждений, с большим трудовым и политическим 
подъемом демонстрируя верность своему партийному 
и гражданскому долгу, развернули всенародное соревно
вание под девизом «Пятилетке — ударный финиш. 
X X V I съезду КПСС — достойную встречу!». Многие из 
них -в приветственных посланиях рапортуют Родине, 
партии о замечательных результатах своего труда — 

•успешном выполнении и перевыполнении заданий за
вершающего года 10-й пятилетки. Это — реальный

вклад в дело всестороннего повышения благосостояния 
нашего народа, .материального и духовного уровня жиз
ни советского человека. Это — залог наших сегодняш
них и будущих успехов, В этом находит проявление 
патриотизм советских людей, их стремление п-рийти к 
съезду родной партии с новыми трудовыми пооед&ми.

Поздравительные послания поступили также от руко
водителей социалистических стран, от коммунистиче
ских, рабочих, революционно-демократических партии, 
правительств, государственных и общественных деяте
лей, отдельных граждан из зарубежных стран.

Наши друзья отмечают огромное международное зна
чение исторических свершений советского народа, уве
ренно идущего по пути Октября, выдающуюся роль 
СССР в развитии и победах революционной, освободи
тельной борьбы народов мира. Поздравляя советских 
людей с праздником, они выражают горячую солидар
ность с активным и последовательным курсом КПСС и 
Советского правительства, направленным против тонки 
вооружений, на углубление разрядки и международного 
сотрудничества, защиту прочного ми.ра и оезопасности 
всех народов планеты. В посланиях отмечается, что ин
тернационалистская миролюбивая ленинская политика 
Советского Союза служит могучим оплотом успешной 
борьбы всех прогрессивных сил современности за мир, 
дружбу народов и социальный прогресс, против импе
риализма и реакции. ------.

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Министров СССР сердечно благо
дарят все партийные, советские и общественные орга
низации, коллективы предприятий, строек, учреждений, 
колхозов и совхозов, воинов Советской Армии и Флота, 
руководителей социалистических стран, коммунистиче
ские и рабочие, революционно-демократические партии, 
правительства, государственных и общественных дея
телей, демократические организации, а также отдельных 
граждан зарубежных стран за поздравления и добрые 
пожелания по случаю 63-й годовщины Великого Октяб
ря.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ П РЕЗИ Д И УМ  СОВЕТ
КОМИТЕТ ВЕРХО ВН О ГО  _ М ИНИСТРОВ

КПСС СОВЕТА СССР СССР

Россия: ступени роста
В т о р а я  с е с с и я  В е р х о в н о г о  С о в е т а  Р С Ф С Р  д е с я т о г о  с о з ы в а
Во Всесоюзное социали

стическое соревнование за 
достойную встречу XXVI 
съезда КПСС активно 
включились рабочие, кол
хозники, служащие Россий
ской Федерации. Они стре
мятся успешно выполнить 
задания 1980 года и деся
той пятилетки в целом, ра
портовать съезду партии о 
новых трудовых достиже
ниях.

Как и все советские лю
ди, трудящиеся республики 
целиком и полностью одо
бряют решения октябрь
ского (1980 г.) Пленума ЦК 
КПСС, положения и выво
ды, содержащиеся в речи 
на Пленуме товарища Л. И. 
Брежнева. В этих про
граммных документах глу
боко проанализировано со
стояние народного хозяй
ства на рубеже пятилеток, 
выдвинуты важнейшие за- 
дачк дальнейшего хозяйст
венного и социально-куль
турного развития. Эти за
дачи нашли отражение в 
Государственном плане и 
бюджете страны на 1981 
год, утвержденных четвер
той сессией Верховного Со
вета СССР.

В преддверии одиннад
цатого пятилетия депутаты 
России собрались в Москве 
на вторую сессию Верхов
ного Совета РСФСР деся
того созыва. Она откры
лась в 10 часов утра 19 но
ября в Большом Кремлев
ском дворце.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами
встретили депутаты и го
сти товарищей Л. И. Бреж
нева, 50. В. Андропова, 
В. В. Гришина, 'А. А. Гро
мыко, A. XI. Кириленко, 
Г. В. Романова, М. А. Сус
лова, Д, Ф. Устинова, К. У. 
Черненко, В. В. Кузнецова, 
М. С. Соломенцева, И. В. 
Капитонова, В. И. Долгих, 
М. В. Зимянина, К. В. Ру
сакова.

Сессию открыл Председа
тель Веоховного Совета
РСФСР И. М. Грибачев.

Участники сессии почти
ли вставанием память де
путатов Н. Н. Алексеева, 
Б. Д. НаЬаренко, Ю. И. По- 
дорина и Б. Н. Петрова, 
скончавшихся . за время 
между сессиями.

С докладом Мандатной 
комиссии о проверке пол
номочий депутатов Верхов
ного Совета РСФСР; из
бранных вместо выбывших 
депутатов, выступил пред

седатель комиссии Н. Н. 
Пономарев.

Сессия приняла поста
новление о признании пол
номочий вновь избранных 
депутатов.

Единогласно утверждает
ся повестка дня сессии. В 
нее включены вопросы о 
Государственном плане
экономического и социаль
ного развития РСФСР 1 на 
1981 год *и о ходе выпол
нения Государственного
плана экономического и со
циального развития РСФСР 
в 1980 году, о Государст
венном бюджете РСФСР 
на 1981 год и об исполне
нии Государственного бюд
жета РСФСР за 1979 год, о 
проекте Закона РСФСР о 
краевом, областном Совете 
народных депутатов
РСФСР и проекте Закона 
РСФСР об автономных ок
ругах РСФСР, об утвер
ждении Указов Президиу
ма Верховного Совета 
РСФСР.

С ' докладом о Государст
венном плане экономиче
ского и социального разви
тия РСФСР на 1981 год и о 
ходе выполнения Государ
ственного плана экономи
ческого и социального раз
вития РСФСР в 1980 году 
выступил заместитель
Председателя Совета Ми
нистров РСФСР; председа
тель Госплана РСФСР де
путат Н. И. Масленников.

Совет Министров РСФСР 
вносит на рассмотрение и 
утверждение Верховного 
Совета республики, сказал 
он, Государственный план 
экономического и социаль
ного развития Российской 
Федерации на 1981 год — 
год XXVI съезда КПСС, 
первый год новой пятилет- 
ки.

Настоящая сессия ррохо- 
дит в обстановке всена
родного политического и 
трудового подъема, вызван
ного решениями октябрь
ского (1980 г.) Пленума ЦК 
КПСС и сессии Верховного 
Совета СССР. В речи на 
Пленуме товарища Л. И. 
Брежнева дан глубокий 
анализ хода развития на
родного хозяйства нашей 
страны, определены важ
нейшие проблемы эконо
мического развития и ука
заны пути их решения. 
Iлавное внимание Цент
ральный Комитет партии 
уделил вопросам, .от реше
ния которых непосредст
венно зависят условия

жизни и уровень народного 
благосостояния.

Государственный ‘план 
экономического и социаль
ного развития РСФСР на 
1981 год составлен в соот
ветствии с планом разви
тия страны, _ утвержденным 
четвертой сессией Верхов
ного Совета СССР десятого 
созыва, решениями партии 
по вопросам экономической 
политики. В соответствии с 
Конституцией в нем учте
ны наказы избирателей.

За годы десятой пяти
летки народное хозяйство 
Российской Федерации по
лучило дальнейшее разви
тие. Значительно возрос 
научно-технический и эко
номический потенциал рес
публики. Повысились мате
риальное благосостояние и 
культурный уровень совет
ских людей.

В текущем году: нацио
нальный доход увеличится 
по сравнению с 1979 годом 
на 3,4 процента, около 80 
процентов его направлено 
на повышение уровня жиз
ни народа. Ожидается при
рост промышленной про
дукции на 4 процента. 
Опережающими темпами 
развивались отрасли, опре
деляющие научно-техниче
ский прогресс.

Повышаются эффектив
ность производства и каче
ственные показатели рабо
ты. Производительность
труда в промышленности 
увеличится за 1980 год на
3,4 процента, за счет, чего 
обеспечивается более четы
рех пятых прироста про
дукции.

Последовательно осуще
ствляется выработанная
Коммунистической партией 
программа дальнейшего
развития сельского хозяй
ства. Труженики села 
России увеличили средне
годовой объем валовой 
продукции в десятой пяти
летке на 2,6 миллиарда 
рублей.

Значительное развитие 
получает строительство. 
Капитальные вложения в 
народное хозяйство респуб
лики составят 83 миллиар
да рублей, стоимость ос
новных производственных 
фондов увеличится за год 
на 7,2 процента.

Успешно осуществляется 
социальная программа,
принятая XXV съездом 
КПСС. Рост реальных до
ходов на душу населения в 
1980 году составит 3,1 про

цента — больше, чем пре
дусмотрено планом. Возра
стут общественные фонды 
потребления. Розничный 
товарооборот государствен
ной и кооперативной тор
говли увеличится на 4.1 
процента, объем реализа
ции бытовых услуг насе
лению — на 7.4 процента. 
В нынешнем году будут 
построены жилые дома об
щей площадью 60 миллио
нов квадратных метров.

Наши достижения в хо
зяйственном и культурном 
строительстве могли быть 
еще большими, сказал да
лее докладчик. Как указы
валось на октябрьском 
(1980 г.) Пленуме ЦК 
КПСС, непременным усло
вием производственных
успехов остаются повыше
ние уровня хозяйственной 
работы, воспитание у кад
ров деловитости, ответст
венности и инициативы. 
Необходимо усилить орга
низаторскую работу, повы
сить уровень руководства, 
добиться улучшения испол
нительской дисциплины. 
Следует вести энергичную 
борьбу с бесхозяйственно
стью и потерями, обеспе
чить строжайшую эконо
мию 'материальных ресур
сов, снижать издержки 
производства и себестои
мость продукции.

В плане на 1981 год на
мечены меры по концен
трации сил и ресурсов на 
выполнении важнейших 
экономических программ, 
обеспечению пропорцио
нальности и комплексности 
в развитии народного хо
зяйства республики.

Национальный доход
предусмотрено увеличить 
на 3,6 процента. Этим обе
спечивается проведение ме
роприятий в области соци
ального развития и повы
шения уровня жизни на
рода. Объем промышлен
ного производства увели
чивается на 4 процента.

Объем валовой продук
ции сельского хозяйства по 
сравнению со среднегодо
вым уровнем текущей пя
тилетки намечено увели
чить на 10,7 процента.

В строительстве плани
руется повышение эффек
тивности капитальных вло
жений за счет концентра
ции средств на - пусковых 
стройках, сокращения сро
ков и улучшения качества 
работ.

(Окончание на 2-й стр.)
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ОБЪЕКТОВ

Возвращаясь мыслью 
к недавнему октябрьско
му Пленуму ЦК партии, 
не можешь не отметить, 
что среди важнейших 
направлений работы все
го партийно-государст
венного аппарата Л. И. 
Брежнев ^выделил снаб
жение населения продо
вольствием и развитие 
большой химии. Эти на
правления сегодня Осо
бенно актуальны для 
Томска: ведь сооружение 
гигантского нефтехими
ческого комбината в 
старейшем сибирском 
городе. сопровождается 
интенсивным развитием 
агропромышленных ком
плексов. В деятельности 
областной партийной v ор
ганизации задачи инду
стриального и социаль
ного £>оста Томска не
отъемлемы и неразрыв
ны.

Итоги соревнования 
комплексов ТНХК за 
минувшую неделю при
несли победу комплексу 
сельскохозяйст в е н н А х 
объектов. Выполнена 
важная i целевая задача: 
завершен монтаж пято
го по счету бройлерника 
со всеми его вспомога
тельными сооружения
ми. Сегодня мощности 
бройлерной фабрики до
стигли 5 тысяч тонн мя
са в год. К концу года 
строители обязуются 
сдать шестой ■' птичник 
и таким - образом завер
шить создание первой 
очереди фабрики.

Вчера на собрании 
партийно - хозяйствен
ного актива строящегося 
химкомбината член ЦК 
КПСС, первый секретари' 
обкома партии Е. К. Ли- 
гачез вручил .представи
телям комплекса сель- 
хозооъектов переходя
щее Красное знамя об
кома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа и обко
ма 'ВЛКСМ.

с о в е т с к о й  н а г р а д ы
Генеральный секретарь 

ЦК КПСС, Председатель 
Поезидиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнев 
вручил 18 ноября в Крем
ле Председателю партии 
ФРЕЛИМО, Президенту
Народной Республики Мо-

Выступление

Замбии Саморе Мойзесу 
Машелу орден Дружбы на
родов:

При вручении награды 
были члены Политбюро ЦК 
КПСС, кандидаты в члены 
Политбюро ЦК КПСС, се
кретари ЦК КПСС, другие 
официальные лица.

товарища Л.

С мозамбикской стороны 
присутствовали члены воз
главляемой С. ( Машелом 
партийно - государственной 
делегации НРМ.

На церемонии награжде
ния выступил тов. ЛС-И. 
Брежнев. ■>

И. БРЕЖНЕВА
Уважаемые товарищи!
Мне доставляет большое 

удовольствие вручить наше-, 
му дорогому гостю, Пред- 
с е д а т е л ю  п а р т и и
ФРЕЛИМО, Президенту
Народной Республики Мо
замбик товарищу Саморе 
Мойзесу Машелу орден 
Дружбы народов.

Этой высокой награды он 
удостоен за заслуги в ' борь
бе против - империализма и 
колониализма, за мир и 
социальный прогресс, за 
большой вклад в развитие[советско-мозамбикского со
трудничества и укрепление 
дружбы между народами 
Советского Союза и Народ
ной Республики Мозамбик.

В нашей стране, товарищ 
Машел, с чувством глубо
кой симпатии следили за 
мужественной борьбой мо-

IВ  ы с т уп  л е и и е

замбикского народа, кото
рый под руководством 
ФРЕЛИМО завоевал свобо
ду и независимость своей 
родины. Советские люди 
были солидарны с этой 
борьбой и горячо привет
ствовали вашу -победу.

Сейчас в Народной Рес
публике Мозамбик осуще
ствляется широкая - про
грамма революционных
преобразований. Вдохнов
ленные планами партии 
ФРЕЛИМО, трудящиеся 
Мозамбика вступили в бой 
с вековой отсталостью, за 
построение общества, сво
бодного от эксплуатации. 
Эти благородные цели на
ходят полное понимание й 
поддержку советского наро
да.

В успехах, которых до
бился мозамбикский народ, 
велика Ваша, товарищ Ма-

т о в а р и щ а  С

шел, личная роль как при
знанного руководителя 
партии и  государства, как 
человека, который поль
зуется бесспорным уваже
нием и/ авторитетом у 
своего народа. Мы высоко 
ценим также ваш вклад в 
дело укрепления антиим- 
■пе риалистического един ст - 
ва африканского континен
та, в борьбу народов Афри
ки за искоренение остат
ков колониализма и расиз
ма.. -

Вручая ' высокую награду 
нашей Родины, хочу поже
лать Вам, товарищ Машел, 
счастья и -дальнейших ус
пехов в Вашей ответствен
ной деятельности на благо 
мозамбикского народа, во 
имя торжества идеалов ми
ра и социализма.

* * *
С ответным словом вы

ступил тов. С. Машел.

. М А Ш Е Л А
Товарищ Леонид Ильич 

Брежнев, Генеральный се
кретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР!

Товарищи руководители 
партии и государства!

Товарищи; и друзья!
С чувством глубокого 

волнения я благодарю за 
высокую награду, которая 
вручена мне и в моем лице 
всему мозамбикскому на
роду.

Орден Дружбы народов — 
это символ основных цен
ностей богатого историче
ского наследия человече
ства. Он является свиде
тельством того, что народы 
руководствуются только ин
тересами мира и сотрудни
чества, это символ неру
шимой дружбы, которая 
братскими , узами объединя
ет людей в борьбе за их 
высшие цели.

В этой награде нашел 
свое воплощение героизм 
рабочих, крестьян, солдат 
и матросов, которые в 1917 
году под руководством ве
ликого Ленина превратили 
Петроград в первый маяк 
свободы для трудящихся 
всего мира. В этой награде 
— присущее коммунисти
ческой идеологии стремле
ние к .миру и дружбе, впер
вые воплощенное в Декрете 
о мире. В ней—кровь мил
лионов советских людей, 
которые отдали свою жизнь

во имя того, чтобы над 
прахом сокрушенного на
цизма могли возникнуть и 
расцвести новые освобож
денные зоны человечества. .

Орден Дружбы народов 
является ярким свидетель
ством огромного вклада со
ветского народа в дело ос
вобождения , угнетенных 
народов, всех трудящихся, 
в борьбу за торжество со
циализма-, за мир во всем 
мире.

Ценности, которые олице
творяет эта высокая награ
да, это ценности, кото
рыми живет наш народ, за 
которые он всегда сражал
ся. Это постоянная величи
на нашей социалистической 
революции. .Это — ценно
сти, которыми руководст
вуется наш народ, оказывая 
неослабную _ поддержку 
борьбе угнетенных народов 
Намибии и Сальвадора, 
ЮАР и Палестины. Это —• 
ценности, во имя которых 
наш народ превратил свою 
родину в надежный тыл 
борьбы зимбабвийского на
рода, во имя которых мо
замбикские добровольцы- 
интернационалисты обагря
ли своей кровью сегодня 
уже свободную землю Зим
бабве.

Поэтому, товарищ Леонид 
Ильич Брежнев, мы хорошо 
понимаем глубокое значе
ние и смысл ордена Друж
бы народов. Поэтому, доро

гие советские товарищи, 
мозамбикский народ при
нимает эту награду с за
конной гордостью.

Эта награда является еще 
одним стимулом для наше
го народа в деле, укрепле
ния уз братства ’ с совет
ским народом, со всеми 
миролюбивыми народами. 
Она свидетельствует о не
изменном стремлении На
родной Республики Мозам
бик и Советского Союза по
стоянно расширять сущест
вующие между ними отно
шения дружбы и сотрудни
чества в интересах укреп
ления мира и социализма 
во (всем мире.

Большое спасибо, това
рищ Леонид Ильич Бреж
нев!

Большое спасибо всем 
коммунистам Советского 
Союза!

Большое спасибо совет
скому народу!

Большое спасибо прогрес
сивным силам всего че
ловечества!

Борьба продолжается!
* * *

Советские и мозамбик
ские партийные и государ
ственные деятели . тепло по
здравили С. Машела с на
градой и пожелали ему 
плодотворной деятельности 
на благо Народной Респуб
лики Мозамбик, во имя 
борьбы с колониализмом, 
укрепления дела мира.

(ТАСС).
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А л е к с а н д р  Н и ко л а е в и ч  Б о
р и с о в  р а б о та е т  м а ш и н и с т о м  
те п л о в о за  д е в я ты й  год. По у з 
к о к о л е й н о й  ж е л е з н о й  д о ро ге  
Н о в о т е гу л ь д е т с к о го  л е с п р о м 
х о за  вод и т с о с та в ы  с лесом , 
р а з в о з и т  б а л л а ст  для  с т р о и 

т е л ь с тв а  и р е м о н та  л е с о в о з
н ы х  т р а с с , д о с та в л я е т  на  л е 
с о с е ки  р а б о ч и х . В м есте  с р а 
б о т н и к а м и  своей б р и га д ы  он 
с о д е р ж и т  те п л о в о з  в б е зу 
п р е ч н о м  с о с т о я н и и , с о б л ю д а 
ет п р а в и л а  э к с п л у а т а ц и и .

А л е к с а н д р а  'Н и ко л а е в и ч а  
о т л и ч а ю т  д о б р о с о в е с тн о с ть ,
р а б о т о с п о с о б н о с т ь . По п р а в у  
н а з ы в а ю т  его ср ед и  л у ч ш и х  
по п р о ф е с с и и  на  п р е д п р и я 
ти и .

Фото В. Степанова.

Д ГОМЕЛЬ. Государст
венная комиссия ре*»мен~ 
довала в серийное произ
водство прицепной кормо
уборочный комбайн, соз
данный в объединении 
«Гомсельмаш»: В паре с
мощным Т-150 он способен 
за час заготавливать до 
100 тонн зеленой массы — 
это самый высокий пока
затель среди агрегатов по
добного класса. Конструк
торы «обучили» его не
скольким смежным про
фессиям: машина умеет
косить или подбирать вал
ки, одновременно ■ измель
чая траву и загружая ее в 
прицепы. Это позволяет 
значительно сократить; ко
личество кормоу'борочной 
техники, применяемой в 
сельском хозяйстве, и вы
свободить в разгар поле
вых работ не менее 200 
тысяч механизаторов.
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из главногоА с и н о

В отчетном докладе гор
кома КПСС, с которым вы
ступил первый секретарь 

А .' Д. Колтыкоз, в речах де
легатов обстоятельно про
анализирована работа по 
выполнению решений XXV 
съезда КПСС. Определены 
пути повышения эффектив
ности партийно-политиче
ской, хозяйственной, воспи
тательной деятельности. 
Конференция исходила из 
оценок и требований поста
новления бюро обкома 
КПСС, недавно обсудивше

го работу Асиновского гор
кома партии.

Отмечалось, что в истек
шее время пятилетки реа
лизация промышленной
продукции увеличилась на
47,6 миллиона рублей. Ряд 
предприятий досрочно вы
полнил задания пятилетки. 
Среди них — трактороре
монтный завод, Лайский 
леспромхоз. гормолкомби- 
нат, реалбаза управления 
хлебопродуктов.

Но темпы роста не соот
ветствуют возросшим воз
можностям. Медленно ос
ваиваются новые производ
ственные мощности, а име
ющиеся используются не 
эффективно. И это харак
терно в первую очередь для 
главной отрасли —- лесной 
промышленности. На круп
нейшем предприятии — ле
сопромышленном комбина
те — освоение мощностей 
по комплексной переработ
ке древесины из года в 
год огкладывается из-за 
бесхозяйственности, из-за 
того, что руководители ком
бината и парткома П. В. 
Петлин и Н. И. Жибано- 
ва по-настоящему не оце
нили, насколько важна эта 
работа. Мощности завода 
ДВП-1 (строительство идет 
вторую пятилетку) едва ос
воены на две трети. Элект

ромонтер этого производ
ства А. Д. Гааг с горечью 
заметил, что завод еще ни 
разу не выполнил план по 
выпуску древесноволокни
стых плит. А ведь горком 
партии принимал не одно 
решение по его пуску на 
полную мощность. Немало 
серьезных просчетов и на 
других производствах ком
бината.

Новое плохо еще прижи
вается в лесной отрасли. В 
Асиновском леспромхозе 
взялись за перестройку про
изводства с использовани
ем новейшей техники. Сюда 
даже приезжали за опытом. 
Но хорошее дело не полу-

ИСХОДЯ
чило развития. Слабо ис
пользуются в леспромхозах 
возможности вахтового ме
тода, бригадного хозрасче
та.

О неиспользованных воз
можностях, низком уровне 
хозяйствования, просчетах 
в воспитании кадров, осо
бенно руководителей, сви
детельствуют и дела в 
сельском хозяйстве. Аси- 
новский район был в число 
тех, /кто основательно и 
расчетливо взялся за спе
циализацию и концентра
цию сельскохозяйственного 
производства. Были инициа
тивы, были добрые дела. 
Почти 19 миллионов рублей 
капитальных вложений, да 
и немалые средства самих 
хозяйств, пошли на строи
тельство помещений на 
5.700 голов крупного рога
того скота, двух свинарни
ков, картофелехранилища и 
других объектов. Основные 
фонды за пятилетку вырос
ли на 46 процентов. Ком
плексная механизация тру
доемких процессов в жи
вотноводстве доведена до 
70 процентов.

Но каковы плоды всего 
этого? На 8 процентов уве
личились закупки молока, 
но план четырех лет и 9 
месяцев оказался невыпол
ненным по закупкам и мо
лока, и скота.- Особенно в 
большом долгу ПО' продаже 
молока совхозы «Комсомо
лец» и «Коммунист». Мно
го недодали мяса откорм- 
совхоз и совхозы «Филимо- 
новский», имени С. М. Ки
рова. Б целом по району 
снижается продуктивность 
коров. Малы привесы ско
та. В то же время растет 
расход кормов на единицу 
продукции. От падежа ско
та убытки составили около 
260 тысяч рублей.

Не сделан шаг в выра
щивании зерновых. Наобо
рот, средняя урожайность в 
нынешней пятилетке ниже, 
чем в девятой. А ведь в 
районе есть коллективы, 
добивающиеся высоких ру
бежей. Так, бригада меха
низаторов совхоза «Комсо
молец» В Г. Лебзака в ны
нешнем году собрала по
25,6 центнера зерна с гек
тара, а зеленой массы ку
курузы — более 400 цент
неров. Однако это лишь 
успехи отдельных коллек
тивов.

По мысли многих высту
пающих (доярки совхоза 
имени В. И. Ленина Т. П.
Скоробогатых, секретарей

парткомов совхозов «Ком
мунист» В. А. Шиканова, 
имени В. И. Ленина В. С. 

Иноземцева и других), хо
рошие начинания, обосно
ванные планы не подкреп
лены настойчивой органи
заторской работой. Пото
му замедлены шаги специ
ализации, внедрение бес
привязно-боксового содер
жания скота, бригадного 
хозрасчета. Зимний период 
сельхозработ у асиновцев 
вновь начался вяло. Тому 
подтверждение — отстава
ние в сравнении с соревну
ющимся Томским районом. 
Хозяйства последнего в два 
раза больше вывезли на 

поля органических удобре
ний. И комбайнов отремон
тировано почти в два раза 
больше.

Недостатки и упущения 
в сельскохозяйственном
производстве свидетельст
вуют о слабостях в руко
водстве им со стороны гор
исполкома. Председатель 
исполкома В. А. Никитен
ко, начальник управления 
сельского хозяйства Л. П. 
Солнышко обязаны сделать 
выводы из критики, про
звучавшей на конференции, 
принять энергичные меры 

•для наиболее полного ис
пользования больших воз
можностей совхозов в уве
личении производства про
дукции. Вложенные средст
ва должны давать макси
мальную отдачу.

Октябрьский (1980 г.)
Пленум ЦК КПСС подчерк
нул, что партийный подход 
к работе оценивается, ис
ходя из решения вопросов, 
от которых непосредствен
но зависят условия жизни 
людей. Докладчик, высту
пающие отмечали, что и 
здесь немало упущений. 
Ряд социальных задач ре
шается слабо. Важно еже
годно сдавать 20—25 ты
сяч квадратных метров 
жилья, повысить его каче
ство. Многое предстоит сде
лать по централизованно
му тепло- и водоснабжению. 
В ближайшие годы необ
ходимо построить 6—8 дет
ских дошкольных объектов, 
развивать сеть учреждений 
культуры, здравоохране
ния, быта, торговли. Наме
чая пути для этого, до
кладчик, а также Старший 
мастер ателье комбината 
бытового обслуживания
В. А. Толстоброва, шофер 
Асиновского ЛИК В. П. 
Сальников, председатель 
райкома профсоюза работ
ников торговли и потреб

кооперации Г. Е. Фадеева 
и многие другие отмечали 
что горкому, ряду партий
ных организаций недоста
ет настойчивости в улучше
нии труда и быта людей, 
развитии материальной ба
зы сферы обслуживания. 
Резко критиковались руко
водители Л ПК. На пред
приятии не созданы необ
ходимые бытовые условия.

Серьезные недостатки
есть и в торговле. Хотя и 
растут объемы товарообо
рота, но спрос даже на то
вары, имеющиеся в достат
ке, н е■удовлетворяется. Что 
особенно недопустимо — 
допускаются перебои в про
даже населению хлеба. 
Много нареканий было вы
сказано на работу орсов 
ЛПК и Асиновского лес
промхоза.

Конференция подчеркну
ла необходимость повыше
ния требовательности к 
кадрам, особенно к хозяйст
венным руководителям,
партийным организациям. 
Надо усилить работу по вы
полнению постановления 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологической, 
политике - воспитательной 
работы», повысить уровень 
политической и экономиче
ской учебы, с большей эф
фективностью использовать 
все многообразие форм и 
методов массово-политиче
ского воспитания. Привлечь 
к этому более широкий 
круг руководителей, ИТР, 
специалистов сельского хо
зяйства. Особенно много на
до сделать горкому КПСС, 
партийным организациям 
по борьбе с негативными 
явлениями, преступностью, 
пьянством.

Вновь избранному горко
му КПСС, первичным парт
организациям предстоит со
вершенствовать стиль ра
боты, поднимать политиче
скую и трудовую актив
ность трудящихся, полнее 

реализовать критические 
замечания и предложения, 
высказанные в ходе отчет
но-выборной кампании.

На конференции' вы
ступил второй секретарь 
обкома КПСС А. Г. Мель
ников. * * *

. Состоялся организацион
ный пленум Асиновского 
горкома КПСС. Первым 
секретарем горкома партии 
избран А. Д. Колтыкоз, 
вторым секретарем — А. В. 
Крикунов, секретарем —- 
Л. Б. Калинина.

Г. КАЧУШКИН.

В о с п и т а н и е -  
про б ле ма  комплексная

Одним из центральных 
вопросов на Бакчабской 
районной партийной конфе
ренции был вопрос о повы
шении эффективности
сельскохозяйственного про
изводства В докладе, с ко
торым выступил первый 
секретарь райкома партии 
И. П. Старовойтов, и в вы
ступлениях делегатов ана
лизировалось, как районная 
партийная организация на
правляет усилия трудя
щихся на рост этой эффек
тивности, подъем качества 
работы.

За годы десятой пятилет
ки в районе интенсивно 
шла дальнейшая специали
зация и концентрация 
сельскохозяйственного про
изводства. Досрочно выпол
нен пятилетний план про
дажи молока государству. 
У величилось поголовье ко
ров и свиней, заметно ук
репилась материально-тех
ническая база животновод
ства, повысилась культура 
земледелия.

Однако много еще и не
решенных вопросов, более 
того, в одной из основных 
отраслей народного хозяй
ства района за отчетный 
период развивались весьма 
нежелательные тенденции.

За годы десятой пятилет
ки на развитие сельскохо
зяйственного производства 
Бакчарскогр района не
правлено более 31 миллио
на рублей. Основные сред
ства совхозов возросли уоч- 
ти на 40 процентов. Произ
водство же валовой продук
ции по сравнению с 1975 
годом увеличилось лишь на 
13 процентов. Совершенно 
не растет производство мя
са, надои сохраняются на 
одном уровне. Затраты на 
содержание одной коровы 
возросли почти на 40 про
центов, себестоимость одно
го центнера привеса круп
ного рогатого скота — в 
полтора раза. Низкая эф
фективность использования 
капитальных вложений
приводит к большим убыт- 

* кам. По сравнению с 1975 
годом они стали больше 
почти в 3 раза. На возме
щение убытков совхозы 
района в десятой пятилет
ке получат от государства

не менее 25 миллионов руб
лей.

Во многих выступлениях 
делегатов было показано, 
что эффективность произ
водства снижает прежде 
всего низкий уровень вос
питательной работы в тру
довых коллективах.

— Все дело в том, как 
мы относимся к труду, — 
сказала молодая доярка 
совхоза «Завёты Ильича» 
Л. А. Гречина. — У нас 
много мастеров своего де
ла, в их числе—коммуни
сты. Наши фермы переве
дены на поточно-цеховой 
метод содержания живот
ных. Все процессы меха
низированы, но техниче
ский уход за механизмами 
налажен плохо, в резуль
тате животные гряз
ные, корма подаются с 
перебоями. Все это говорит 
о. серьезных пробелах в 
воспитательной работе. У 
нас в Высоком Яре много 
молодежи. После работы 
хочется надеть нарядное 
платье, встретиться со 
сверстниками. ., Но в клубе 
никакой работы нет. Я уве
рена, что отсутствие усло
вий для культурного отды
ха ведет к росту правона
рушений и пьянства.

И в ряде других выступ
лений существенным тор
мозом развития производ
ства назывались пьянство, 
слабая трудовая дисципли
на. При этом справедливо 
отмечено, что многие зада
чи укрепления дисципли
ны, правопорядка райком 
партии, партийные, проф
союзные и комсомольские 
организации решают недо
статочно эффективно, нет 
зачастую именно комплекс
ного подхода и единства 
действий руководителей 
трудовых коллективов, об
щественных организаций и 
административных органов.

Взволнованно прозвучали 
слова тракториста совхоза 
«Чернышевский» М. И. Ли
патова:

— Соёхбз освоил много 
новых ■ земель, а должной 
отдачи нет. Раньше собира
ли по 18—19 центнеров с 
гектара, сейчас — 11—12. 
Мы слоёно разучились ра

ботать на земле: чередова
ние культур не соблюдаем, 
сельскохозяйственные кам
пании проводим несвоевре
менно. Среди механизато
ров низка дисциплина тру
да,. в погоне за длинным 
рублем некоторые трактори
сты допускают брак в ра-. 
боте, а должного контроля 
за качеством нет. Много 
неурядиц в организации 
ремонта сельхозтехники.

Очень серьезные претен
зии передовой механизатор 
предъявил не только к сво
им товарищам по труду,ц но 
и к специалистам хозяйст
ва, руководителям, утра
тившим чувство высокой 
ответственности за пору
ченное дело.

Руководители некоторых 
совхозов находятся в пле
ну «теории» о неизбежной 
убыточности северных хо
зяйств. Перестали учиты
вать экономические послед
ствия принимаемых реше
ний, хозяйственных меро
приятий. В совхозах «Се
верный», «Галкинский», 
имени Калинина механиза
торы бесконтрольно расхо
дуют горючее, никто не 
спрашивает с них за пере
расход, нет поощрения за 
экономию. В совхозе «Гал
кинский» никто не знает, 

куда «ушло» 12 тонн диз
топлива и 10 тонн бензина. 
Со стороны райкома партии 
и райисполкома нет строго
го спроса с первых руково
дителей и инженерной 
службы хозяйств за пло
хую организацию учета за
трат, за расточительство и 
бесхозяйственность.

Только из-за низкого 
уровня зоотехнической ра
боты затянулся в районе 
процесс оздоровления стада 
крупного рогатого скота от 
бруцеллеза. Все еще высоки 
потери произведенной про
дукции. Значительного
улучшения требуют подго
товка кадров механизато
ров, экономическая учеба 
специалистов среднего зве
на. Медленно идет внедре
ние хозрасчётного бригадно
го подряда. Все эти вопро
сы не находят должного 
внимания со стороны рай
онного управления сёльско- 
го хозяйства и лично на

чальника управления Н. А. 
Долгова.

В  ряде выступлений де
легатов прозвучал упрек в 
адрес райкома КПСС и 
райисполкома за невнима
тельное отношение к нуж
дам отдаленных поселков, 
к инициативе людей. Пред
седатель исполкома ГХар- 
бигского сельского Совета, 
секретарь территориальной 
партийной организации
В. С Цуркан рассказала о 
том, с каким подъемом на 
селе восприняли решения 
партии и правительства по 
развитию личных подсоб
ных хозяйств. За два по
следних года в личных дво
рах на территории сельсо
вета поголовье крупного ро
гатого скота увеличилось на 
НО голов, свиней — на. 185. 
Этот ггроцес шел бы еще 
интенсивнее, если бы ра
зумно решался вопрос о па
стбищах. Площадь их со
кращается, многие из них 
расположены далеко от се
ла.

Делегаты высказали ряд 
предложений по соеершеч- 
ствованшо стиля работы 
райкома КПСС, первичных 
партийных организаций, 
укреплению их как органов 
политического руководства. 
Красной нитью через все 
выступления прошла мысль 
о необходимости неукосни
тельно соблюдать ленин
ские принципы подбора, 
расстановки и воспитания 
кадров, повышать требова- 
тельность к руководителям, 
каждому коммунисту за по
рученное дело, воспитывать 
ответственное отношение к 
выполнению решений пар
тийных и советских орга
нов, критических замеча
ний и предложений.

На конференции высту
пил кандидат в члены бю
ро обкома КПСС, председа
тель областного комитета 
народного контроля М. А. 
Матвеев. * * *

Состоялся организацион
ный пленум райкома пар
тии. Первым секретарем 
избран И. П. Старовойтов, 
вторым секретарем — В. И, 
Сибикип, секретарем — 

Н. В. Самосудова.
В. МОИСЕЕВ.

Россия: ступени роста
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Важное место занимают 

мероприятия по повыше- . 
нию эффективности произ
водства, что будет обеспе
чиваться в первую очередь 
за счет внедрения в народ
ное хозяйство достижений 
науки и техники. Произ
водительность обществен
ного труда проектируется 
повысить на 3,2 процента, 
за счет этого предстоит по
лучить около 90 процентов 
прироста промышленного 
производства и весь при
рост продукции сельского 
хозяйства.

Предусмотрены меры по 
улучшению использования 
производственных фондов 
и снижению материалоем
кости производства. Уста
новлены задания по эконо
мии и уменьшению расхо
да важнейших видов мате
риальных ресурсов, по ис
пользованию вторичного 
сырья.

Дальнейшее развитие по
лучит топливно-энергетиче
ская база. Выработка элек
троэнергии составит 824 
миллиарда киловатт-часов. 
Возрастет добыча нефти, 
газа, угля, торфа. Огромные 
масштабы производства,
сложности -в деле дальней
шего наращивания добычи 
и производства топливно- 
энергетических ресурсов со 
всей остротой ставят зада
чу их рационального и эко
номного использования.

Выплавка стали составит 
свыше 88 миллионов тонн, 
производство готового про
ката черных металлов —
62,6 миллиона тонн. Наме
чен рост производства цвет
ных металлов. Объем про
дукции химической про
мышленности увеличивает
ся на 5,8 процента. Выра
ботка минеральных удобре
ний достигнет 54,7 миллио
на тонн. Высокими темпа
ми будут развиваться ма
шиностроение и металлооб
работка.

На будущий год запроек
тированы опережающие
темпы роста продукции 
группы «Б». В соответствии 
■с решениями октябрьского 
(1980 г.) Пленума ЦК пар
тии развертываются работы 
по подготовке комплексной 
продовольственной про
граммы. Большое внимание 
в плане уделено отраслям, 
производящим продукты 
питания. Объем производ
ства в них повышается на 
6,3 процента при общем 
темпе роста промышленно
го производства 4 процен
та.

Главной задачей сельско
го хозяйства является все
мерное увеличение произ
водства зерна. Предусмат
ривается осуществить ком
плекс агротехнических и 
организационных мер, обес
печивающих получение ва
лового' сбора зерна в 1981 
году не менее 134 миллио
нов тонн. Для выполнения 
установленных заданий не
обходимо более полно ис
пользовать выделяемые ре
сурсы, совершенствовать 
структуру посевных пло
щадей, своевременно подго
товить семена, в полном 
объеме провести агротехни
ческие мероприятия, резко 
сократить потери выращен
ного урожая. На развитие 
сельского хозяйства по тер
ритории республики запла
нировано направить 20,3 
миллиарда рублей капи
тальных вложений.

Предусматривается даль
нейшее развитие транспор
та, дорожного хозяйства, 
связи.

Объем капитальных вло
жений, направляемых на 
экономическое и социаль
ное развитие республики, в 
1881 году составит 87 мил
лиардов рублей, продолжал 
оратор. При формировании 
плана капитального строи
тельства приоритет отдан
базовым отраслям промыш
ленности, а также транс
порту и сельскому хозяй
ству. На техническое пере
вооружение и реконструк
цию действующих пред
приятий предусмотрено на
править 4,5 миллиарда

рублей — больше, чем в 
текущем году.

В плане на 1981 год пре
дусматривается расширение 
научных исследований,
внедрение научных и про
ектных разработок в про
изводство.

Далее докладчик остано
вился на вопросах социаль
ного развития и повышения 
уровня жизни народа. Ре
альные доходы на душу 
населения намечено увели
чить в 1981 году на 3 про
цента. Среднемесячная за
работная плата рабочих и 
служащих повышается до 
178 рублей, а среднемесяч
ная оплата труда колхозни
ков — до 132 рублей. Вы
платы и льготы из обще
ственных фондов- потреб
ления предусмотрено уве
личить на 3 миллиарда 
рублей. В плане намечают
ся меры ' по дальнейшему 
улучшению охраны здо
ровья советских людей, раз
витию народного образова
ния, культурному обслу
живанию населения. Преду
смотрено проведение значи
тельных мер по рациональ
ному использованию и ох
ране ресурсов. Заплани
ровано улучшение разме
щения производительных 
сил и дальнейшее развитие 
экономических районов.

Далее оратор говорил о 
повышении организатор
ской роли местных Советов 
в развертывании социали
стического соревнования, 
увязке экономического и 
социального развития и 
контроле за деятельностью 
всех организаций, располо
женных на их территори
ях.

Трудящиеся Российской 
Федерации, сказал в за
ключение Н. И. Маслен
ников, борются за по
вышение эффективности и 
качества работы, широко
используют и активно рас
пространяют передовой
опыт, вскрывают резервы
роста производства. Они 
сделают все для успешного 
выполнения плана 1981 го
да.
- С докладом о Государст
венном бюджете РСФСР
на 1981 год и об исполне
нии Государственного бюд
жета РСФСР за 1979 год 
выступил министр финансов 
РСФСР депутат А. А. 
Бобровников. Он сообщил,
что внесенный на рассмот
рение сессии проект Госу
дарственного бюджета Рос
сийской Федерации на 
1981 год определен по дохо
дам и расходам в сумме 
73.050,7 миллиона рублей, 
с ростом на 3,3 процента. 
Бюджет республики состав
лен в соответствии с пока
зателями Государственного 
бюджета СССР на 1981 год 
и проектом Государственно
го плана экономического и 
социального развития рес
публики и обеспечивает не
обходимыми средствами 
дальнейшее развитие на
родного хозяйства и повы
шение материального и 
культурного уровня жизни 
народа.

Решающим источником 
доходов Государственного 
бюджета РСФСР остаются 
поступления от социали
стического хозяйства в ви
де платежей -из прибыли, 
налога с оборота и других 
взносов. На их долю при
ходится 87,9 процента всех 
доходов бюджета.

Поступление налога с 
оборота на территории 
РСФСР предусматривается 
в сумме 62,5 миллиарда 
рублей. Отчисления в бюд
жет республики проектиру
ются в сумме 28,5 миллиар
да рублей.

Прибыль, как один из ос
новных источников плате
жей в бюджет, определена 
с ростом на 3,5 процен
та. Значительную ее
часть — 10,2 миллиарда
рублей -— планируется; ос
тавить в распоряжении 
объединений, предприятий5 
и организаций на дальней
шее расширение производ
ства, образование фондов 
экономического стимулиро
вания и другие плановые 
затраты. Платежи в бюд

жет из прибыли хозяйст
венных организаций и го
сударственных предприятий 
предусматриваются в сум
ме 15,9 миллиарда рублей.

Основные ресурсы Госу
дарственного бюджета
РСФСР — 96,8 процента — 
направляются на финанси
рование народного хозяй
ства и социально-культур
ных мероприятий. Расходы 
по проекту бюджета  ̂опре
делены с учетом необходи
мости обеспечения рацио
нального и бережного ис
пользования материальных, 
трудовых и финансовых 
■ресурсов и последователь
ного осуществления стро
жайшего режима экономии.

Иа развитие .промышлен
ности и строительства бу
дут направлены ассигнова
ния из бюджета и собст
венные средства хозяйств 
в сумме 14,9 миллиарда 
рублей. На финансирование 
мероприятий по дальней
шему укреплению матери
ально-технической базы
легкой, текстильной, пище
вой, мясной. и молочной^ 
местной промышленности и 
рыбного хозяйства выде
ляется 8,9 миллиарда руб
лей, что позволит обеспе
чить дальнейший рост про
изводства товаров народно
го потребления, улучшение 
их качества, расширение и 
обновление ассортимента.

На осуществление ком
плексной программы раз
вития сельского хозяйства 
Российской Федерации в 
1981 году предусматривает
ся направить за счет бюд
жета, собственных средств 
хозяйств и кредитов Гос
банка 23,3 миллиарда руб
лей. Кроме того, колхозам, 
междозяйственным пред- - 
приятиям и организациям 
на финансирование капи
тальных вложений будет 
предоставлен долгосрочный 
кредит в сумме 4,2 милли
арда рублей.

Особое внимание уде
ляется экономическому и 
социальному развитию Не
черноземной зоны РСФСР. 
На дальнейшее развитие 
хозяйства этой зоны будет 
направлено из союзного 
бюджета и бюджета респуб
лики 8,2 миллиарда рублей.

В улучшении благосостоя
ния советских "людей важ
ная роль принадлежит жи
лищно-коммунальному хо
зяйству и бытовому обслу
живанию населения. На 
развитие и содержание жи
лищно-коммунального хо
зяйства местных Советов в 
1981 году предусматривает
ся направить из бюджета
5.5 миллиарда рублей, в том
числе на капитальные вло
жения — 3,4 миллиарда
рублей, на благоустройство 
городов, райцентров и ра-

, бочйх поселков — 941,3
миллиона рублей. На ре
монт и содержание жилищ
ного фонда вместе с соб
ственными средствами жи
лищных организаций выде
ляется 1.488 
рублей. .

С каждым годом увеличи
ваются расходы на народ
ное образование, культуру, 
науку, на подготовку кад
ров, улучшение медицин
ского обслуживания насе
ления, социальное обеспе
чение и социальное страхо
вание трудящихся. Из бюд
жета республики на 1981 
год на эти Цели предусмат
ривается направить 35,9 
миллиарда рублей. Это на 
4,1 процента больше плана 
текущего года. На расши
рение сети учреждений 
здравоохранения, улучше
ние медицинского обслужи
вания населения из Госу
дарственного бюджета
РСФСР будет выделено
7.803.5 миллиона рублей.

На выплату пенсий, посо
бий- и другие виды соци
ального обеспечения в 1931 
году выделяется 14.995,5 
миллиона рублей,' с ростом 
против плана текущего го
да на 6,8 процента. Кроме 
того, на выплату пенсий и 
пособий членам колхозов 
за счет централизованного 
■союзного фонда социально
го обеспечения колхозников

миллионер

лиона рублей.
Депутат охарактеризовал 

также проекты государст
венных бюджетов автоном

ных республик, бюджетов 
краев, _ областей, городов 
Москвы • и Ленинграда.

Далее докладчик пред
ставил на утверждение 
Верховного Совета РСФСР 
отчет об исполнении Госу
дарственного б ю д ж е т а  
РСФСР за 1979 год по дохо
дам в сумме 73.877,8 мил
лиона рублей и по расхо
дам в сумме 75.315,6 мил- ■ 
Лиона .рублей. . Государст
венный бюджет РСФСР 
за 1979 год выполнен по 
доходам на 100,9 процента 
и по расходам на 99;2 про
цента к годовому уточнен
ному плану.

В заключение А. А. Боб
ровников .выразил уверен- ■ 
ность, что трудящиеся Рос
сийской Федерации, как и 
весь советский народ, встре
тят XXVI съезд КПСС но
выми свершениями.

С содокладом Планово- 
бюджетной и других посто
янных комиссий Верховно
го Совета РСФСР о Госу
дарственном плане эконо-/ 
мического и социального 
развития РСФСР на 1981 
год и о ходе выполнения 
Государственного плана
экономического и социаль
ного развития РСФСР в
1980 году, о ’ Государствен
ном бюджете РСФСР на
1981 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
РСФСР за 1979 год вы
ступил председатель ГГла- . 
ново-бюджетной комиссии 
Верховного Совета РСФСР 
В. С. Кузьмичев.

В прениях цо докладам 
выступили депутаты: секре
тарь Московского горкома 
КПСС Л. А. , Борисов, бри
гадир завода «Красное Сор
мово» имени А. А. Ждано
ва Горьковской области 
К. Н. Панов, первый заме
ститель председателя ис
полкома Лейоблсовет-а В. И. 
Машовсц, первый секретарь 
Пензенского обкома КПСС 
Ф. М. Куликов, ' председа
тель колхоза «Путь к ком
мунизму» Ставропольского 
края Н. Д. Терещенко и 
другие.

Выступившие рассказали 
об успехах тружеников 
краев и областей России, 
коллективов промышлен
ных предприятий, колхо
зов и совхозов, учрежде
ний , науки и культуры в 
выполнений заданий деся
той пятилетки, об их вкла
де в общие достижения 
трудящихся страны. Они 
поделились опытом реше
ния хозяйственных, соци- - 
альных и культурно-воспи
тательных задач, говорили 
о стремлении закрепить и 
приумножить достигнутое. ?

Большое внимание было,.,., 
уделено нерешенным еще 
проблемам. В частности, 
отмечалось, что ниже своих 
возможностей работает ряд 
промышленных предприя
тий, не везде настойчиво 
внедряются новейшие до
стижения науки и техни- 
ки, передовой опыт. Нема
ло упущений в сельском 
хозяйстве, в частности мед
ленно решаются вопросы 
повышения плодородия .
почвы, интенсификации 
животноводства и кормо
производства.

Депутаты подчеркивали 
необходимость повышения 
уровня всей хозяйственной 
работы, соблюдения режи
ма экономии, предлагали 
конкретные меры для ус
транения недостатков.

От имени всех трудящих
ся Российской Федерации 
выступившие выразили
полное одобрение внутрен
ней и внешней ‘политики 
Коммунистической партии 
и Советского государства, 
заверили, что не пожалеют 
сил для претворения в 
жизнь величественных за
дач коммунистического' *
строительства.

Депутаты предложили 
утвердить Законы о плане 
и бюджете РСФСР на 1981 
год.

20 ноября сессия продол
жит работу.

(TAQC).
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Тимофей Дмитриевич Патрушев—член группы народ
ного контроля Кожевниковского откормсовхоза. По 
специальности он тракторист, но приходится время уде
лять и общественной работе. Летом — контролировать 
качество работ на полях хозяйства, а зимой следить за 
рациональным расходом кормов, качеством ухода за 
животными. Работы много, и Т. Д. Патрушев с ней 
справляется успешно. Фото Е. Лисицына.

Тревожний сигнал

В М Е С Т О

ГРА ВИ Я .. .

В О З Д У Х
Машины эти принадле

жат новосибирскому тресту 
Стрбйдеталь, а в Парбите 
базируется Меретский лес
промхоз, предназначенный 
снабжать сельские стройки 
соседней области круглым 
лесом и пиломатериалами. 
Зимой и летом спешат в 
ГГарбиг за дефицитным гру
зом мощные автомобили, и 
в основном — порожняком; 
шоферы поругивают дорогу, 
местных дорожников, кото
рые, мол, никак не,удосу
жатся засыпать ее грави
ем. Бакчарцам тоже нужна 
хорошая дорога, и гравий 

имеется: горы его на об
ском берегу у Шетарки. Да 
вот кто бы привез...

— За лето, — говорит ди
ректор леспромхоза В. А. 
Пикулев, — у нас побыва
ло 800 машин, и только 100 
было загружено гравием. 
Чтобы не гонять их порож
няком, новосибирское авто
хозяйство должно получить 
талоны на загрузку грави
ем, и нужен пост ГАИ око
ло Шетарки — возвращать 
порожние машины, идущие 
к нам.

— Такой пост находится 
в Плотникове, — отвечает 
председатель Бакчарского 
райисполкома Н. А. Солта
ганов. —■ Правда, трудно на 
таком расстоянии от’ Ше- 
гарки отправлять машины 
обратно за гравием. Пере
говорю с председателем 
Шегарского райисполкома 
Г. П. Казаковым, с област
ной ГАИ... И трест Строй- 

деталь должен побеспоко
иться. Мы направили им 
решение о загрузке порож
няка, следующего в наш 
район.

ОТ РЕДАКЦИИ: В этом 
деле нет ничего сложного, 
кроме одного: выполнять 
общеизвестные требования 
о перевозках попутных гру
зов...
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взаимоподдержки невоз
можно серьезное ускорение 
строительства станков. Что 
касается наших специали
стов, то они стали энергии-* 
нее заниматься живой орга
низацией производства на 
местах, вникать в нужды 
бригады, заботиться о том, 
чтобы коллектив не испы
тывал бед из-за материаль
но-технического снабжения.

С этого и пошло. И все

мастерство
опыта М Р А Б ОТ Ы Д ЕЛ  и т с я 
БРИГАДИР ВЫШКОМОНТАЖНИКОВ 
ИЗ С ТРЕЖ ЕВ0Г0 ИВАН ХОМИН

У - БУРОВИКОВ . так: 
приходят, они на но
вый куст и месяца 

три, а то и до года ра
ботают на одном мес
те. Бригада, что похозяйст
веннее, может и баньку по
ставить, и вообще неплохо 
устроиться. Вышкомонтаж
ники — те, наоборот, посто
янно кочуют* Едва смонт-и- 

' руещь буровую, торопись 
разбирать другую, , откуда 
только что ушли буровики, 
перетаскивай все громозд
кое ее хозяйство на новую 
точку и приступай к сле
дующему монтажу... Ни 
бездорожье, ни непогода 
планом не предусмотрены.

Кроме , того, передвижки 
станков в пределах одного 
куста то здесь, то там. И 
все это нужно делать в 
темпе. Нынче ритм особен
но жесткий—только успе
вай поворачиваться. Прав
да, сейчас многое не так, 
как прежде, когда вышко
монтажники жили сами по 
себе, и буровиков не слиш
ком беспокоило, как нам 
достается наша работа.

А доставалась с лихом, 
на н е р в а х .  Н а ш и х  
специалистов, бывало, не 
дозовешься; если что Нуж
но для дела —1 ищи сам и 
выпрашивай. Словом, отно
сились к нам, как к вспомо
гательной службе. Зато 
скрупулезно подсчитывали, 
сколько метров недобурено 
из-за «окон», которые и 
впрямь были шире дверей.

Этот год расставил все 
точки над «и». Наш кол
лектив устойчиво демонст
рирует двойную выработку. 
В августе завершили пяти
летку, в сентябре —- годовой 
план. Что же изменилось?

, . Прежде всего — сам подход 
Ji к вышкомонтажному делу. 

Буровики - руковод и т е л и 
прониклись сознанием того, 
что без взаимопомощи и

это вместе было, конечно, 
хорошим импульсом для 
роста бригады.

Если охарактеризовать 
бригаду в нескольких сло
вах, то это х о р о ш и й  
коллектив, сильный своей 
надёжностью. • Многое всем 
вместе пришлось вынести, 
много добрых дел сделать 
в условиях, порою тяже
лых. Вспомнить хотя бы, 
как в прошлом году монти
ровали первые станки ЭУК- 
3000 на Васюгане. Техника 
незнакомая, мы поначалу 
даже й не знали, с какой 
стороны к ней лучше под
ступиться. Разобраться по
могли инженерные службы. 
Но монтаж пришлось вести 
чуть ли не по пояс в зна
менитых васюганских боло
тах. Все же управились, 
перекрыв нормативные сро

ки. И, честно говоря, сами 
удивлялись: ведь каждая
буровая — что твой завод...

Кое-кто считает, что труд 
вышкомонтажников не тре
бует столь высокой квали
фикации, как буровое дело.

Доля истины здесь есть. 
Да, вышкарям приходится 
заниматься и черновой ра
ботой: рыть землю, отда'лб- 
лив.ать станки от запекше
гося раствора. • Тяжелое 
дело, что и говорить. Но 
разве малоквалифициро
ванное? Возьмем для при
мера хотя бы нашу брига
ду: что ни работник, то 
умелец на все руки. В од
ном лице —• и сварщик-рез
чик, и плотник-монтаж
ник... Такое совмещение 
профессий естественно и 
необходимо. На отдаленной 
точке, никто тебя не подме
нит при смене операций, 
сам все должен уметь. При 
этом еще стараемся беречь 
новое оборудование, подоль
ше продлить жизнь старо
го.

Самое главное в деятель

ности нашей бригады, на 
мой взгляд, — ее стабиль
ность. Вот уже несколько 
лет подряд из нее не ушел 
ни один человек. Такое не 
часто бывает у вышкомон
тажников: в одном коллек
тиве считают, что их труд 
слишком тяжел, в другом 
просто нет взаимопонима
ния, и всяк там сам по се
бе. У нас же держатся по 
десятку и больше лет 
братья-близнецы Вячеслав 
и Владислав Кил.чны, Вла
димир Каин, Федор Гуда- 
лин, Евгений Калитаев, 
братья Михаил и Николай 
Костровы... Родственность— 
это тоже одна из особенно
стей бригады. Вот пришли 
к нам после армии еще два 
брата — Алексей и Вален
тин Вениченко.

Тут все переплелось — 
узы родственные и товари
щеские, опыт ветеранов и 
энергия молодых. А все 
вместе и есть коллектив, 
оторвать от которого чело
века трудно. И, если случа
ется, что кто-то вдруг нач
нет действовать без учета 
рабочего порядка, заведен
ного в бригаде, мне, как 
бригадиру, даже строжить
ся не понадобится: сами то
варищи поставят нарушите
ля на место.

Вот из чего рождается 
двойная выработка, став
шая нормой для коллекти
ва. Но и это не потолок 
для нашей бригады, да и 
вообще для вышкомонтаж
ников Стрежевого: можно 
строить буровые еще быст
рее и качественнее. Для 
этого нужно еще надежней 
отладить взаимодействие 

смежников. Скажем, обя
зать буровиков очи
щать станки, как положено 
после добурки каждой 
скважины. Нет пока и дол
жного порядка с 'передвиж
ками. Получив заявку 
на операцию и стянув на 
место технику, мы порой 
сутками ждем работы — 
оказывается, скважина-то 
еще не добурена.

Приличные объемы по
терь набираются и по дру
гим причинам: то кисло
род не поставят вовремя, то 
транспорт не выделят... Но 
уже т.о, что за вышкомон
тажное дело взялись по-ин
женерному, обнадеживает. 
Недавно применили новую 
технологическую схему
монтажа буровых. Это 
должно значительно об
легчить и ускорить опера
цию «Передвижка». В бли
жайшее время начнем 
строить буровые по единой 
схеме, чего не было раны, 
ше.

До конца года остается 
еще' немало рабочих дней, 
и у нас есть возможность 
сделать многое. Радостно, 
что все это идет сверх го
дового и пятилетнего пла

нов. Значит, есть необходи
мое опережение для того, 
чтобы и проходка скважин 
шла без задержек.

И. ХОМИН,
бригадир Стрежевской
вышкомонтажной кон

торы.
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КАК ПОВЫСИТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЭВМ?
;К ОТКРЫТИЮ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Стремительный рост
масштабов общественного 
производства усложнил уп
равление экономикой. Эф
фективные ранее методы не 
дают ожидаемого результа
та, приводят к «неувязкам» 
в планах экономического 
развития, существенным по
терям в народном хозяйстве.

Применение вычислитель
ной техники, создание ав
томатизированных систем 
управления предприятиями 
и такими сложными народ
нохозяйственными ком
плексами, как область, — 
магистральный путь повы
шения качества планирова-. 
ния и управления. Напря
женно трудятся ученые и 
специалисты Томска над 
созданием АСУ народным 
хозяйством области. За 
сравнительно короткий срок 
в Томске создана новая 
«отрасль» по обработке 
планово-статистической ин
формации. Солидные раз
меры приобрела и матери
альная основа этой отрас
ли: около сорока вычисли
тельных центров насчиты
вают более 100 современ
ных и, заметим, не деше

вых электронно-вычисли
тельных машин, которые 
обслуживают более 2 ты
сяч квалифицированных 
специалистов.

Научная и инженерно- 
техническая молодежь Том
ска принимает самое не
посредственное участие в 
создании АСУ хозяйством 
области. Поэтому не слу
чаен интерес совета моло
дых ученых и специали
стов при горкоме ВЛКСМ к 
проблемам эффективности 
использования вычисли
тельной техники, роста 
квалификации тех, кто ее 
обслуживает.

С этой целью совет моло
дых ученых и специали
стов совместно с секцией 
АСУ научно-технического 
совета при горкоме КПСС, 
коллективом НИИ автома
тики и электромеханики 
при ТИАСУРе, ВЦ коллек
тивного пользования обл- 
статуправления и производ
ственным объединением 
Сибкабель проводят науч- 
,но-практическую конферен
цию, на которой специали
сты по вычислительной тех
нике поделятся опытом ее

эффективного использова
ния.

Есть о чем рассказать 
молодым ученым. Напри
мер, применение ЭВМ в 
управлении Верщининским 
молочнотоварным комплек
сом позволило снизить себе
стоимость молока, дает 53 
тысячи рублей экономиче
ского эффекта в год. Эта 
работа, выполненная моло
дыми учеными НИИ АЭМ, 
отмечена премией томского 
комсомола и медалями 
ВДНХ. Другой пример эф
фективного использования 
ЭВМ связан с разработкой 
системы «Автопоиск», внед
ренной в ГАИ УВД Том
ской области и ряда других 
областей страны.

Важной сферой примене
ния ЭВМ является плани
рование хозяйства области. 
И здесь молодые ученые 
достигли заметных резуль
татов. За цикл работ по 
созданию ситемы целевого 
комплексного .планирования 
присуждена премия заве
дующему лабораторией
НИИ АЭМ В. Г. Садкову.

Можно привести еще не-

еж Цународ пай
н Ф О Р м а ц и я

е п о р т ё р ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

В а ж н е й ш е е
м е ж д у н а р о д н о е
с о б ы т и е

ДЕЛИ. Индийская обще
ственность горячо приветст
вует предстоящий офици
альный дружественный ви
зит в Индию Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева. На массовых 
митингах, которые прохо
дят сейчас по всей стране, 
их участники выражают 
чувства искренней призна
тельности Советскому Сою
зу .за его поддержку в стро
ительстве Индийской эко
номики: и защите нацио
нального суверенитета рес
публики.

Массовый митинг индий
ской общественности сос
тоялся в рабочем пригороде

Дели — Рохтаснагаре. В 
нем приняли участие члены 
парламента Индии от ве
дущих политических пар
тий страны, известные об
щественные- деятели, а так
же прибывшая сюда по 
приглашению Всеиндийской 
организации мира и соли
дарности (ВОМИС) делега
ция Советского комитета 
защиты мира. Визит в на
шу страну Л. И. Брежнева 
— большого друга индий
ского народа — еще более 
упрочит и поднимет на но
вую ступень традиционно 
тесные, дружественные от
ношения между Индией и 
Советским Союзом, заявил 
член парламента от правя
щей партии Индийский на

циональный конгресс Бхи- 
ку Рам Джай-н.

Визит Л. И. Брежнева в 
Индию станет важнейшим 
м еж дун аро дньгм событием, 
исторической вехой на пу
ти дальнейшего развития 
взаимовыгодных отношений 
между двумя странами, 
заявил в беседе с совет
скими журналистами, член 
парламента, генеральный 
секретарь Всеиндийского 
комитета правящей партии 
ИН)К(И) М. Сатьянарайана 
Рао. Для Индии, подчерк
нул он, дружба с СССР 
имеет неоценимо важное 
значение. Советский Союз 
всегда стоял на стороне 
Индии в самые трудные 
для нее времена. СССР ока
зывал и продолжает оказы
вать бескорыстную помощь 
б укреплении важнейших 
отраслей индийской эконо
мики. Визит Л. И. Брежне
ва даст важный импульс 
дальнейшему развитию . 
плодотворного сотрудничест
ва между двумя странами, 
сказал М. Сатьянарайана 
Рао.

НА ВСТРЕЧЕ В МАДРИДЕ

Хороший урожай овощей 
собрали нынче тепличницы 
бригады М. А. Гилевой из 
совхоза «Томич» Томского 
района. Досрочно выполни

ли они годовой и пятилет
ний планы и сейчас начи
нают закладку грунта под 
новый урожай — урожай 
первого года одиннадцатой 
пятилетки.

НА СНИМКЕ: теплични
цы Е. А. Федорова (слева) 
и А. Ф. Живуцкая ведут 
сбор помидоров.

Фото Н. Митикасо-ва.

КРАСНОЕ УДАРНО!
Обком КПСС, облиспол

ком, облсовпроф и обком 
ВЛКСМ по итогам минув
шей недели присудили пе
реходящее Красное знамя 
и денежную премию ком
плексу сельскохозяйствен
ных объектов (начальник 
генподрядного СМУ-7 А. Ф. 
Чемерис, директор бройлер
ной птицефабрики В. Е. 
Портнов). Подготовлен к 
сдаче бройлерник № 2 со 
всеми вспомогательными 
сооружениями, что позво
лило увеличить мощности 
птицефабрики на 5 мил
лионов в год. Готовы еще 
три птичника, столовая и 
другие объекты. Об этом со
общает первая страница 
выпуска. Рядом опублико-
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вано сообщение о том, что 
коллектив УПП Химстрбя 
выполнил пятилетнее зада
ние.

На второй странице на
шего Приложения напечата
на подборка материалов, 
объединенных рубрикой 
«На комплексе производ
ства полипропилена сего
дня». Страница открывается 
выступлением начальника 
комплекса производства по
липропилена В. Л. Сперан
ского. «Мы можем и долж
ны сделать все, — пишет 
автор, — чтобы быстро 
ликвидировать наметившее
ся отставание, войти в гра
фик и выдать в нынешнем 
году первые тонны томско
го полипропилена».

, О проблемах выдачи 
трубных заготовок в мон
таж рассказывает директор 
опытного завода ТПММ 
Д. Кузнецов. Его статья 
«Расчеты и просчеты» по
мещена на третьей стра
нице номера.

В зарисовке Л. Резано
вой под заголовком «Нача
ло» говорится о становле
нии бригады аппаратчиков 
ТНХК Владимира Комаро
ва. О проблемах соревнова
ния на четвертой странице 
спецвыпуска рассказывает 
старший инженер отдела 
труда и заработной платы 
ТНХК К. Вождаев. Рядом 
напечатаны ответы на кри
тику.

В. ГРИНЬ.

МАДРИД. В работе мад
ридской встречи представи
телей 35 государств — уча
стников Совещания по бе
зопасности и сотрудничест
ву в Европе начался новый 
этап — пленарные заседа
ния проходят теперь за 
закрытыми дверьми.

Журналисты, освещаю
щие мадридский форум, 
высказывали надежду, что 
на закрытых заседаниях 
ведущие страны НАТО 
п,сократят, наконец, разы
грывать пропагандистский 
спектакль и всерьез зай
мутся обсуждением глав
ных вопросов, стоящих пе
ред этим форумом, —- проб
лем укрепления безопасно
сти и мира на европейском 
континенте.

Однако первые дни рабо
ты встречи показывают, 
что этого не произошло. 
Представители США и их 
ближайшие союзники про
должают политические ма
нёвры. Речь американского 
делегата в нарушение про-

В е л ы й  д ом : 

: п е р е х о д н ы й  

п е р и о д ,
ВАШИНГТОН. В полити

ческой жизни США на
ступил так называемый 
переходный период, харак
теризующийся .подготовкой 
новой, республиканской ад
министрации к приему пол
номочий у нынешней, де
мократической. Этот про
цесс будет завершен и 20 
января, когда 'избранный 
президент Р. Рейган офи
циально вступит на выс
ший гос у д а р с т в е н н ы й  
пос т .  «В н а с т о я щ е е  
время, — сообщила телеви
зионная компания- Эн:5и-си, 
— Белый дом почти опус
тел, пусто и в комнатах 
по связям с прессой. В то 
же время кипит жизнь в 
помещении, где заседает 
республиканская «команда 
переходного периода».

Перед новой администра
цией стоят задачи форми
рования кабинета и созда
ния правительственного
аппарата. В общей слож-

цедуры закрытых заседа
ний, о которой ^договори
лись ' участники мадридской 
встречи, была сразу же 
доведена дипломатами
США до сведения предста
вителей западной прессы.

Смысл этого выступле
ния, которое, судя по все
му, должно определить ха
рактер речей других натов
ских делегаций, сводится к 
следующему. Начав с при
знания необходимости сосу
ществования и сотрудниче
ства США и СССР с це
лью предотвращения вой
ны, американский делегат 
посвятил в основном свое 
выступление попыткам обо
лгать миролюбивую, поли
тику СССР. Делегат США 
по существу не затрагивал 
вопросы безопасности и со
трудничества в Европе, для 
обсуждения которых в Мад
риде и собрались предста
вители государств—участ
ников общеевропейского 
совещания.

В кругах участников

встречи, а также среди 
журналистов отмечается 
подчеркнуто -пропаганди
стский, неконструктивный 
характер выступления аме
риканского представителя, 
указывается, что американ
ская позиция не отвечает 
интересам укрепления раз
рядки и межгосударствен
ных отношений.

Представители социали
стических и ряда Других 
европейских стран разобла
чают неблаговидные пропа
гандистские маневры США 
и других стран НАТО, дают 
убедительный отпор клеве
те на государства социали
стического содружества, 
стремятся направить работу 
мадридской встречи на об
суждение и позитивное ре
шение тех задач, .которые 
поставлены перед мадрид
ским форумом Заключи
тельным актом хельсинк
ского Совещания.

В. ГОНЧАРОВ,
А. МЕДВЕДЕНКО.

ности предстоит сделать 
около 2.700 назначений, из 
которых пока объявлено 
лишь о нескольких. В этой 
связи Р. Рейган прибыл н 
Вашингтон, где проведет 
серию политических кон
сультаций, встретится с 
главой нынешней админи
страции Дж. Картером, с 
лидерами конгресса.

Особое беспокойство но
вой администрации достав
ляет состояние американ
ской экономики, все еще 
не выбравшейся из полосы’ 
спада. В стране насчиты
вается около 8 миллионов 
безработных, а темпы роста 
инфляций в среднегодовом 
исчислении составляют поч
ти 12,5 процента. По пред
варительным оценкам, де
фицит федерального бюд
жета в текущем году до
стигнет 30 миллиардов дол
ларов.

Накануне вылета в Ва- 
ш и н г т о н  и з б р а н н ы й  
п р е з и д е н т  п р о в е л  
в Лос-Анджелесе совещание 
со своими экономическими 
советниками, на котором 
обсуждались неурядицы в 
экономике и меры, кото
рые администрация наме
рена предпринять с целью 
выправить положение,

Л  ПАРИЖ
Очередная сессия евро

пейского парламента — 
консультативного органа 
«Общего рынка» — от
крылась в Страсбурге. 
Она продлится до 21 но
ября. Один из ' главных 
вопросов, который пред
стоит обсудить депута
там, — кризисное поло
жение, сложившееся в 
металлургической . про
мышленности Западной 
Европы.

Д ХАРТУМ
Большой популярно

стью у посетителей 4-й 
Международной хартум
ской ярмарки пользует
ся организованная все
союзным объединением 
«Международная книга» 
выставка-продажа совет
ской литературы.

Советское объединение 
впервые принимает уча
стие в Хартумской яр
марке, где образцы сво
ей продукции демон
стрируют также фирмы 
ряда европейских стран.

мало примеров применения 
ЭВМ в решении сложных 
задач управления, учета и 
планирования. Но, к сожа
лению, имеют место слу
чаи, когда ЭВМ и эксплуа
тируемые на них системы 
не’ приносят ожидаемых ре
зультатов.

Так, ЭВМ вычислитель
ных центров заводов режу
щих инструментов, «Сиб- 
электромотор», электротех
нического используются 
всего по 6—8 часов в сутки 
(да и то основное 'время 
тратится на отладку про
грамм). На ряде ВЦ горо
да эксплуатируются уста
ревшие версии операцион
ных систем, что не позволя
ет применять современные 
пакеты прикладных про
грамм по управлению, вво
ду и статистической обра
ботке данных, а также па
кетов программ функцио
нального назначения (на
пример, программ по уче
ту кадров).

К участию в конференции 
по эффективному использо
ванию вычислительной тех
ники привлечены предприя

тия и организации города, 
не имеющие своих вычи
слительных центров. Ведь 
в Томске создан ВЦ кол
лективного пользования — 
крупное предприятие по 
переработке информации. 
Его абонентами могут стать 
все организации и пред
приятия, нуждающиеся в 
электронной обработке ин
формации.

На конференции будут 
обсуждены важные пробле
мы использования ЭВМ в 
народном хозяйстве, успеш
ное решение которых будет 
способствовать дальнейше
му повышению качества 
систем автоматизированного 
управления.

Ф. ПЕРЕГУДОВ, 
кандидат технических 
наук, директор НИИ 
АЭМ, главный конст
руктор АСУ народным 

хозяйством области;
А. ОВСЯННИКОВ, 

кандидат экономиче
ских наук, председатель 
городского совета моло
дых ученых и специа
листов, член бюро гор

кома ВЛКСМ.

Положение 
в П о л ь ш е

ВАРШАВА. Орган ЦК 
ПОРП «Трибуна люду» по
местила статью, в которой 
говорится, что подписанием 
гданьского соглашения не 
закончился период напря
женности. Она сохраняется. 
Не подлежит сомнению, от
мечает газета, что виновны 
в этом те, кто считает со
глашение .конъюнктурным 
компромиссом, кто пытает
ся развивать эскалацию 
требований в- адрес властей.

Эскалация требований, 
пишет «Трибуна люду.», 
подрывает гданьское согла
шение, перечеркивает все 
то, что Мы приветствовали 
в конце августа. Эта эска
лация не только не вырав
нивает диспропорций' в за
работной плате, но усугуб
ляет их, создает новые 
трудности и в итоге способ
ствует усилению напряжен
ности в-стране.

ВАРШАВА. Печать сооб
щает, что состоялся пле

нум Варшавского комитета 
ПОРП, в. работе - которого 
участвовал первый секре
тарь ЦК ПОРП С. Каня. 
Как сообщает. агентство 
ПАП, пленум удовлетворил 
просьбу члена Политбюро 
ЦК ПОРП А. Каркошки об 
освобождении его от обя
занностей первого секрета
ря Варшавского комитета 
ПОРП. На эту должность 
избран С. Кочолек.

В том же сообщении . го-- 
ворится, что пленум Лод- 
зинского воеводского коми
тета ПОРП освободил от 
обязанностей перзого секре
таря Лодзинского воевод
ского комитета Б. Капер
ского и избрал на эту дол
жность Т. Чеховича, быв
шего секретаря Лодзинско
го воеводского комитета 
ПОРП.

Агентство отмечает, что 
иа пленумах .подчеркива
лась необходимость приня
тия срочных мер для пол
ного восстановления парти
ей ее ведущей роли и ав
торитета в народе, указыва
лось на недопустимость 
пассивности членов партии.

Подстрекательские 
дейст вия П екина I

ПЕКИН. Газета «Жэнь- 
минь жибао» опубликовала 
•ряд материалов о положе
нии в Польше, сопроводив 
их собственными комм^Н-;';
тариями й перепечатками' 
из буржуазной прессы. Из 
информации и комментари
ев явствует, что эта пекин
ская газета, как и другие 
средства массовой инфор
мации Китая, продолжает 
тенденциозно освещать, ны
нешнее положение в Поль
ской Народной Республике.

Пекин замалчивает про
вокационную роль импе
риалистических кругов - в 
отношении Польши. Более 
того, «Жэньминь жиоао»,
ссылаясь на безымянные 
источники, помещает такие 
материалы, которые созда
ют впечатление, будто За
пад и его политики высту
пают «-защитниками»
Польши от «внешней угро
зы».

Китайская пропаганда 
практически оказывает 
поддержку антисоциалисти
ческим элементам в Поль
ше. Об этих подстрекатель
ских. действиях Пекина 
свидетельствуют факты 
публикации в. тог) же 
«Жэньминь жибао» анти
правительственных заявле
ний неких «лидеров» 
враждебных социалистиче
ской Польше групп, а так
же передача их по пекин
скому телевидению.

Обращает на себя внима
ние и то, что в китайской. 
печати либо замалчивают
ся, либо всячески принижа
ются и даже преподносят
ся в искаженном свете ме
роприятия ПОРП, прави
тельства, польского народа, 
направленные на скорей
шее урегулирование соци
ально-политической обста
новки и вывод страны из 
сложного положения.

И р а н о 
и р а к с к и й
к о н ф л и к т

БАГДАД. От иракской и 
иранской- сторон поступают 
противоречивые сообщения 
о положении в районах 
боевых действий. По дан
ным главного военного 
командования Ирака, в го
роде Сусенгерд и' его пред
местьях продолжаются бои. 
Ведутся операции по унич
тожению очагов сопротив
ления иранцев, которые не
сут тяжелые потери в жи
вой силе и технике. Ирак
ская армейская авиация 
совершила налеты на со
средоточение танков и 
войск противника в райо
нах Сусенгерда и Ахваза. 
Уничтожено 17 иранских 
танков, несколько складов 
горючего. В ходе налетов 
один самолет сбит. На ре
ке Карх потоплено 12 воен
ных иранских катеров. Бое
вые действия в- течение' 
минувших -суток- продолжа
лись и на других участках 
фронта.

ТЕГЕРАН. По сообщению 
тегеранского радио, ирак
ские войска отброшены от 
города Сусенгерд. В боях за 
этот город понесла большие 
потери иракская танковая 
бригада. На поле боя ос
тавлено 20 танков, большое 
количество другой боевой 
техники. Убито около 200 
человек. Сообщается об ин
тенсивных артиллерийских 
обстрелах города Ахваза, в 
результате которых имеют

ся жертвы -среди его жите
лей. В 35 километрах от 
города ведутся -сильные 

. бои.
На западных участках 

фронта ' близ- населенных 
пунктов Сумар, Гиляне- 
Га-рб, Касре-Ширин, Кани- 
Сахт и Шур-о-Ширин не 
прекращается артиллерий
ская перестрелка.

* Ф *
Министерство иностран

ных дел Ирана выступило 
с опровержением заявления 
кувейтского правительства 
о том, что иранские само
леты якс^|ы атаковали на 
днях кувейтскую террито
рию близ границы с Ира
ком и обстреляли ракетами 
'•пограничный пост Абдали. 
В заявлении МИД Ирана 
говорится, что Иран «ни
когда не предпринимал и 
никогда не -предпримет ни
каких агрессивных дейст
вий против соседних госу
дарств,, в том числе Кувей
та». Иран уважает терри
ториальную целостность 
Кувейта, подчеркивается , в 
заявлении.

ЖЕНЕВА. По сообщениям 
информационных агентств, 
специальный представитель 
генерального секретаря
ООН У. Пальме проведет в 
ближайшие t дни переговоры 
с президентом Ирана 
А. Банисадром и президен
том Ирака С. Хусейном с 
целью найти пути урегули
рования иракско-иранского 
конфликта. Выступая здесь 
перед ж у р н а л и с т а м и ,  
У. Пальме заявил, что цель 
его поездки — «выясне
ние позиций обеих сторон», 

\и вряд- ли стоит ожидать 
от его миссии «каких-либо 
быстрых результатов».

У

 



sKPACHOE ЗНАМЯ: го ноября 1080 ГОД»Л ю б л ю  бывать» на 
центральном рынке у 
прилавка, где прода

ют мед. Вокруг суетятся 
люди, из мясных рядов 
слышен приглушенный
стук топоров. А здесь — 
особая торговля. Ни суеты, 
ни споров. В банках, крин
ках, флягах таинственно 
искрится один из древней
ших даров земли — мед.

-— Покупайте мед. Июль
ской'качки. Собран со всех 
цветов. Самый полезный — 
июльский мед!..

Н А  Т Е  М Ы  М О  Р А  А  И

Покупатели смотрят, как 
женщина, зысоко подняв 
поварешку, переливает уп
ругую струю сверху вниз. 
Янтарная струя искрится, 
дробится на тысячи бли
ков и даже на расстоянии 
испаряет аромат разно
травья полей и лугов.

...Невольно переношусь в 
детство. К деду по матери, 
пасечнику Федору Кузьми
чу Герасимову, постоянно 
шли и ехали из самых 
отдаленных мест. Коллеги 
— за консультацией, 'горо
жане — за медом.

Федор Кузьмич очень гор
дился своей продукцией. С 
какой-то детской востор
женностью воспринимал он 
похвалу покупателя. И, 
только повзрослев, я понял 
старую истину: не тот це
нен мед, что сладок, а тот, 
что получен искусным па
сечником. Да, конечно, 
очень важно, по каким цве
там летали крылатые тру
женицы. Но главное все- 
таки в мастерстве челове
ка. В его аккуратности, 
чистоплотности, характере 
даже. И, конечно, в его 
порядочности.

Когда Кузьмич шел ра
ботать к пчелам, то снимал 
с себя обьщную, будничную 
одежду и надевал все чис
тое, праздничное. Он редко 
подходил к ульям в сетке 
или с дымокуром. Дед 
нередко голыми руками 
в ы т а с к и в а л  . облеп
ленную пчелами рамку и 
подолгу разглядывал соты. 
Насекомые ползали по- его 
рукам,' лицу, шее, роились 
над головой.

— Пчела, как и всякая 
другая живность,—отвечал 
он на недозгменные вопро
сы, — уважает деликатное 
обращение. Золотинка (так 
он называл пчелу) — очень 
понятливое насекомое. Не 
любит она людей злых по 
характеру, крикунов и ле
нивых. Пакостный челове- 
чишка не имеет правов 
прикасаться к золотникам...

Кого точно имел в виду 
Кузьмич, судить теперь 
трудно.' Ходили слухи, что 
некоторые пчеловоды под
паивали своих пчел легким 
хмелем и те становились 
агрессивными, возбужден
ными. Они нередко набра
сывались на чужие ульи и 
занимались буквально гра
бежом.

Но Кузьмич и понятия не 
имел, что в восьмидесятых 
годах нашего столетйя по
явятся куда более изворот
ливые и хваткие дельцы, 
чем те, что бражничали в 
его Еремя вместе с пчела
ми. Золотое пчелиное дно 
они превратили в неисся
каемый родник обогащения. 
Но если бы только за счет 
умных трудяг-пчел. А то 
ведь еще и за счет госу
дарства...

В последнее время учас
тились жалобы на качество 
меда, особенно • на кол
хозных рынках. Суть их 
сводится к тому, что не
честные пасечники-частни- 
ки в большом количестве 
закупают в магазинах са
хар и мгновенно превраща
ют его в... мед. Семьдесят 
копеек (за килограмм) так
же моментально превраща
ются в шесть-семь рублей. 
Колоссальная прибыль. Но 
каким образом?..

Сахар для пчел, конечно,

— огромное подспорье. Осо- я в с т в е н н о г о  ме д а ,
бенно во время весеннего Н. В. Воробьев из Заварзи- 
облета, когда из омшаника на — 50 килограммов, Е. Г. 
или улья пчелы попадают Иванов из поселка Ок- 
сразу на солнечную поляну, тябрьского —- столько же. В 
В ложбинках еще лежит лаборатории обнаружили 
грязноватый снег, стоит брак и проводили незадач- 
прохладная погода, а пче- ли.вых продавцов с базара 
льг уже в' воздухе. Они де- вообще. Увы, .этот .список 
лают робкие недалекие можно продолжать и про
перелеты, стряхивая с се- должать. Только в тот день, 
бя зимнюю спячку. Но когда я побывал на рынке, 
чтобы пролететь хотя бы из 560 (килограммов меда 
несколько десятков метров, 300 было забраковано. Ве- 
им требуется «горючее», ликоват, прямо скажем, 
Вот в это время отсут- процент «медовьгх» дель- 

• цов. В основном это жители
'■ Томского района.

Ну, а куда же сбывают 
свои излишки меда жители 
дальних районов? Едем в 
Кожевниковский район, в 
деревню Малиновку. К 
знакомому пасечнику Ио
сифу Альбиновичу Муче
нику. Он еще нестар, но 
на совхозной пасеке тру
дится уже около сорока 
лет. Зашел, конечно, раз
говор и , о «медовых» дель
цах. Он возмутился:

— И слышу-то об этом 
впервые...

— А как организована 
сдача .меда государству?

I ,—- поинтересовались мы у 
Иосифа Альбиновича.

■—■ Приезжают заготови
тели, принимают мед, вы-

ствующии пока что нектар 
и заменяет сахарный си
роп. Но только в это вре- писывают квитанцию... Нет, 
мя. на анализ не сдаем.

Сахар сейчас не в дефи- с  таким же вопросом мы
ците. И у некоторых, С ооратились к начальнику
позволения сказать, «пчело- отдела управления загото- 
водов» возникает вполне ,вок облпотребсоюза В. Д. 
определенный соблазн... Сенькиной. Нас в сущно-

На центральном рынке сти интересовал один воп- 
бросается в глаза какое-то рос: можно ли «сплавить» 
робкое поведение значи- некачественный мед заго- 
тельной части покупателей товителю? Делают ли они 
меда. Они долго, прицени- анализ закупаемого меда? 
ваютс.я, пробуют. Конечно, — Никто анализа не про- 
выбрать хороший мед -— изводит, — сказала Вален- 
задача нелегкая. А здесь, тина Демьяновна. — Разве 
сколько продавцов, столь- за редким исключением. В 
ко и сортов, сладкой про- прошлом году мы загото- 
дукции. И все-таки эта ско- б и л и  пятьдесят шесть тонн

меда. Из них одиннадцать 
по- тонн закупили у населения.

— Были ли случаи, когда 
вы вам привозили некачест

венный мед?
— Да, были. Из Тегуль- 

детокого .района привезли

ванность...
Подхожу к одной из 

купательниц. Говорю:
— Впечатление, что 

бритесь сделать выбор.
— В прошлом году, — 

отвечает женщина, . — я
купила ведро меда по де- как-то целую машину 
шевке, а он через неделю фляг> ,н0 мы были вынуж- 
забродил, шапкой поднялся. деНы все забраковать. Мед

Увы, бывает и так. Преж- в рТИХ флягах превратился 
де чем идти на рынок, по- в___ медовуху. К сожалению, 
бывал я в областной кон- были случаи возврата на- 
торе пчеловодства. Зоотех- продукции из других
ник-пчеловод Томского рай- городов
она Зинаида Федоровна Се- — Кто же все-таки несет 
Ливанова со вздохом рас- ответственность за качество 
сказывала: -закупаемого у населения

— Да, к сожалению, не- меда?
которые нечестные пасеч- __ Прежде всего это на 
ники практически торгуют совести районной инспек- 
фальшивкой. Сахарный си- ции п0 качеству. Если бы 
,роп они ставят непосред- Сни -проводили анализ меда 
ственно в улей, и пч!елы на качество, проверяли 
тут же принимаются пере- пчел на заболеваемость, то 
рабатывать его, заполняя брак был бы практически 
соты. Такой мед только исключен.
пахнет медом, но -в нем, Действительно, здесь, ви-
понжгно, отсутствуют все димо, еще одна лазейка 
наиболее важные компо- для дельцов. Заготовители 
ненты, которые пчелы со- тоже должны нести ответ- 
бирают с дикорастущих. ственность за качество

Словом, как говорится, закупаемой продукции, 
факт налицо. Интересуюсь, Любопытно, что некото- 
насколько активно действу- рые томичи, с недоверием 
ют фабрикаторы ^фальши- относящиеся к продавцам 
вого меда. В лаборатории меда на центральном рын- 
центрального рынка заве- ке, нередко стараются за- 
ряют: проверка производит- пастись этим продуктом 
ся самая тщательная. Про- где-то на стороне, как го- 
дажа некачественного меда ворится, по сходной цене, 
на центральном рынке ис- — к  нам очень часто об- 
ключена. ращаются с просьбой, —

Получаю справку. Летом говорит лаборант Г. Н. 
1978 года лаборатория за- Грайф, — произвести ана- 
браковала почти две с по- Лиз меда. Купили где-то, а 
ловиной тонны меда. В 1979 он «забродил». Мы не обя- 
-— полторы тонны. В этом заны производить анализ 
году — около двух тонн... частным лицам, и все-таки 
Бракуют мед за повышен- в этих случаях идем навст- 
ную влажность (по-русски речу. Как правило, мед 
говоря, за лишнюю водич- оказывается повышенной
ку). Бракованный мед по- влажности или с примеся- 
сле химического анализа Ми сахара, 
становится... синим. Он Оказывается, на рьшке- 
.почти совершенно теряет то очень трудно продать не- 
запах. Безвкусен, бееполе- качественный меД. И уж 
зен, даже вреден для здо- если вы сомневаетесь, оо- 
ровья. Заставляя пчел вы- ратитесь в лабораторию за 
.рабатывать продукцию советом 1— помогут, посове-
в ускоренном темпе, дель- туют, у кого купить, 
цы превращают самых в  Томском районе у лю- 
трудолюбивых ‘насекомых бителей насчитывается
в мире в настоящих туне- более тридцати тысяч 
ядцев. Такие пчелы не по- пчелосемей. Десятки людей 
летят за нектаром. У них по-настоящему увлечены 
очень быстро вырабатыва- интересным и трудным де
ется условный рефлекс — лом — разведением и со
брать взяток поближе, по- держанием -пчел. Дело это 
легче да побольше. благородное, нужное всем

Золотое дно, как трясина, нам. И как обидно, что к 
мгновенно засасывает и этому святому делу при- 
владельцев таких пчел, страиваются дельцы,
превращает их тоже в ту- Надо закрыть все лазей- 
неядцев, захребетников на- ки для тех, кто, превра- 
шего общества. щая работяг-пчел в ту.не-

В  лаборатории ведется ядцев, пытается ооогатить- 
журнал учета бракованного ся за счет государства, за 
меда. Н. Г. Голушков из счет трудящихся, 
д. Малиновки Томского Вкус меда должен быть 
района привез на рынок свободен от горечи.
100 килограммов нека- в . СОМОВ.

ТЕАТР ДРАМЫ
20 н о я б р я . «С олен ая  Падь»

— 10-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

20 ноября. Премьера спек
такля «А  в с е -т а к и  о н а  в е р 
ти тся ? .. или  Г у м а н о и д  в небе 

м ч и тс я »  — 19 час.
ТОМСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
20 ноября. «С ильва»

19 час.

|Э"11ДК е ш з э 1
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ 

И СПОРТА
20 ноября. 10 — 13 час. и 

17 — 21 час — Д е в у ш к и  и де
в о ч к и , п р о и з в о л ь н а я  п р о гр а м 
м а  1-го  д н я  с о р е в н о в а н и й .

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« С п а си те  « К о н ко р д »  — 8-50, 

10-40, 12-30, 16-10. 18-10, 20,
21-50. Киноклуб « П о д р о с т о к  и 
за н о н » . Фильм «Д ело  Р у м я н 
цева»  — 14-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«П о д а н н ы м  у го л о в н о го  р о 

з ы с ка »  -х 8-40, 10-20, 12, 13-40,

На ваши вопросы отвеча
ет заведующий юридиче
ской консультацией облсов- 
профа А. А. Петров.

Я пошел в очередной от
пуск, отдохнул шесть дней и 
подал заявление об увольне
нии. Надо ли мне отрабаты
вать месяц?

Томский район.
В. КОШКАРЕВ.

— Уволить вас могут че
рез месяц после подачи 
вами заявления. В это вре
мя включается и отпуск
ное.

* * *
Моему ребенку исполнился 

год, но место в яслях не по
лучено, так как не подошла 
очередь. Как мне поступить, 
чтобы не прервался трудовой 
стаж?

Т. ТОЛЧКОВА.
г. Томск.
— Вы имеете право ста

вить перед .руководством 
предприятия вопрос о пре
доставлении вам дополни
тельного отпуска без со
хранения содержания.

* * *
Как оплачивается больнич

ный лист по уходу за ребен
ком, воспитывающимся у ба
бушки, официально назна
ченной опекуном?

О. БАЙГУЛОВА.
г. Томск.
— Согласно инструкции 

о порядке назначения и 
выплаты пособий .по госу
дарственному социальному 
страхованию пособие по 
уходу за больным ребен
ком, не достигшим 14-лет
него .возраста, выдается на 
период, в течение которого 
ребенок нуждается в уходе, 
но не более чем на семь 
календарных дней. При 
этом одиноким матерям, 
вдовам . и разведенным 
женщинам пособие по ухо
ду за больным ребенком 
может выдаваться на срок 
до 10 календарных дней..

Если бабушка — опекун, 
на нее распространяется 
это положение.

* * *
Мы работаем нянями в 

детском саду совхоза имени 
Шишкова. Часто нам прихо
дится работать в две смены 
за ушедших в очередной от
пуск либо больных. За пере
работку нам оплачивают в 
одинарном размере.

Правильно ли это?
3. ЕКИМОВА,

Т. НОВОСЕЛЬЦЕВА,
Г. КЛЯРОВА.

— Нет, неправильно. 
Любая сверхурочная работа 
может производиться толь
ко с согласия ФЗМК и не 
более чем 120 часов в году 
по причинам, предусмот
ренным в трудовом законо
дательстве.

Вам должны за перера
ботку платить за первые 
два часа в полуторном раз
мере, за последующие — в 
двойном.

1 Ш Ж ®  ■if ' ' '1  ' '
щ

« Т о г у
Так ласково. называют

р  Ш
томские ребятишки

л ы ж и ,  к о т о р ы е  в ы п у с к а е т  Т о г у р с к и й  
л е с о п р о м ы ш л е н н ы й  к о м б и н а т

НОВЫЙ РЕЙС
С 21 ноября самолет 

АН-24 будет выполнять 
рейс” № 5015 по маршруту 
Томск — Толмачево — 
Омск — Челябинск. От
правление—в 8 час. 30 мин. 
(время московское). Г) тот 
рейс будет производиться 
по средам, пятницам и 
воскоесеньям.

Введен он впервые.

Настоящий любитель
лыжни* (а их у нас в об
ласти с каждым годом ста
новится все больше) давно 
уже готов к новому сезону, 
к новым стартам. Едва по
надежнее ляжет снег, как 
окрестности городов и сел 
огласятся звонкими голо
сами ребятни, тут и там 
замелькают яркие костюмы 
лыжников. Этот простой и 
в то же время очень полез
ный вид массового спорта 
в последние годы стал осо
бо любимым.

Однако чем больше ста
новится лыжников, тем ши
ре спрос на соответствую
щий инвентарь. Среди са
мого широкого разнообра

зия лыжных марок совсем 
недавно появились и наши, 
местные: «Тогур», «Нарым», 
«Кеть», «Синильга». Их вы

пуск освоил лыжно-паркет
ный цех Тогурского лесо
промышленного комбината. 
Причем освоил быстро. И, 
что самое главное, про
дукция нарымчан отлича
ется высоким качеством.

Что главное в лыжах? 
Легкость, упругость и проч
ность.

—■ Достичь этого можно, 
применяя многослойную 
технологию изготовления 
лыж, — рассказывает глав
ный технолог производства 
Михаил Степанович Швец. 
— Такой способ мы освои
ли недавно. До этого изго
товляли так называемые 
массивные лыжи. Да и 
выпускали-то их почти ку
старным способом.

Сейчас в цехе—современ
ное оборудование, хорошие 
условия для работы. От

' А Ж

■ '-ШщШИт
' Ш т Ш яж  -

■ Ж  1 ж т  
- ■>' * ш ш *

распиловки березового кря
жа и до нанесения красоч
ной надписи на готовой лы
же — все происходит под 
одной крышей. Нынешние 
производственные мощно
сти цеха рассчитаны на 60 
тысяч пар в год. Из них 20 
тысяч пар —■ многослойные.

■— Как видите, современ
ные «Кеть» и «Нарым» ма
ло чем отличаются от из
вестных «Мукачево» и «Но
вовятские», -— говорит М. С. 
Швец, показывая элегант
ную, стремительную лы
жу. — Недавно этой мар
ке присвоена первая кате
гория качества.

Производством очень
нужной для томичей про
дукции сейчас заняты 190 
человек. Это энтузиасты 
нового для нарымчан дела. 
Каждый из них стремится 
сделать все для того, что
бы тогурские лыжи соот
ветствовали лучшим стан
дартам. В перспективе цех 
должен выйти на 120 тысяч 
пар «тогурков» в год. Од- 

. нако одного энтузиазма для 
этого мало. В большой за
висимости цех от Чаинско- 
го леспромхоза, который 
поставляет березовый кряж. 
От того, насколько ритмич
ны будут поставки и на
сколько качественным бу
дет сырье, зависят и коли
чество, и сортность готовой 
продукции. Пока, к сожа
лению, сырье поступает не
равномерно, и поэтому цех 
работает со сбоями.

Но как бы там ни было, 
а тогурских лыж становит

ся все больше, и бегут на 
них по первому снегу ма
лыши и взрослые. Бегут с 
удовольствием, поскольку 
нарымские лыжи легки, на
рядны и надежны. Так что 
надевайте ваши «тогурки», 
и — в путь.

Ю. ХАТНИКОВ.
* * *

НА СНИМКАХ: бригадир 
станочного отделения лыж
ного цеха В. А. Мартюхина 
(внизу) и бракер готовой 
продукции М. Т. Бобылева.

Фото И. Волкова.

Д а л ь н е м  В о с то ке  с л у ж и л и  
Н и ко л а й  В а си л ье в  и з  с. Н ово- 
к у с к о в а  А с и н о в с к о г о  р а й о н а  
и А н д р е й  Я и щ у к  из Т у га н а , 
р а б о т а в ш и й  до а р м и и  и н с п е к 
то р о м  • р а й ф о . К о м а н д и р о м  и х  
ч а с ти  бы л К р ы л о в . В а в гу с т е  
1942 го д а  м у ж  вы еха л  на 
ф р о н т  и с в о й н ы  не в е р н у л 
ся . Я п ы т а л а с ь  р а з ы с к а т ь  
А н д р е я  Я и щ у  на  и Н и ко л а я  
В а си л ь е в а , ч то б ы  у з н а т ь , п р и  
к а к и х  о б с то я т е л ь с т в а х  п о ги б  
м у ж , н о  б е зу с п е ш н о . Гложет 
б ы т ь , м не  п о м о гу т  и х  р о д с т 
в е н н и к и  и л и  з н а ко м ы е , к о т о 
р ы е  з н а ю т , где  ж и в у т  эти  
ветераны ?»

СПОРТ

Чемпионат хоккеистов
В Москве ■ и Минске 18 

ноября прошли очередные 
встречи чемпионата страны 
по хоккею. 1 Столичные ди
намовцы выиграли у челя
бинского «Трактора» — 3:1 
(0:1, 2:0, 1:0). С'?ет открыл
Шумаков, . а. затем голы за
били динамовцы Баранов, 
А. Голиков и А. Семенов.

Минские ■ динамовцы вы- 
играли у команды «Сала
ват Юлаев» со счетом 2:0 
(0:0, 2:0, 0:0).

(Корр. ТАСС).

Остался один тур
Два 'матча чемпионата 

страны по футболу состоя
лись 18 ноября. Во Львове 
«Карпаты» в матче с те
перь уже экс-чемпионами 
страны — московскими 
спартаковцами сумели по
бедить со счетом 1:0 (0:0), в 
Ростове-на-Дону' СКА вы
играл у* «Локомотива» — 
2:1 (2:1).

В чемпионате осталось 
■провести всего один тур.

(Корр. ТАСС).

И ЗВЕЩ ЕНИЕ "
21 ноября в обллектории 

(пр. Ленина, 75) состоится 
лекция' из пикла «Мир се
годня»: «СоЕетеко-амери-
канские отношения на с о в 
ременном этапе».

Лектор—кандидат -истори
ческих наук Е. И. Абрамов 
(г. Москва).

Начало — в 19 часов.

Г и м н  г и м н а с т и к е
Вчера в Томске во Дворце зрелищ и 

спорта начались соревнования !Х первен
ства СССР среди юниоров и юношей, деву
шек и девочек по спортивной гимнастике

230 спортсменов и спорт
сменок принимает сегодня 
помост Томского Дворца 
зрелищ и спорта. 230 из 
700-тысячной армии зани
мающихся гимнастикой в 
нашей стране. Тех, кто в 
большинстве своем известен 
пока только в кругу спе
циалистов и тренеров, по
коление, ' принимающее 
эстафету из рук представи
телей прославленной шко
лы советской гимнастики.

Применительно к гимна

стике нельзя говорить, что 
молодо—это зелено. Бурный 
прогресс этого вида спорта 
в последнее десятилетие, 
резкое омоложение участ
ников соревнований — от 
самого скромного ранга до 
Олимпийских игр — все 
это дает возможность не 
останавливаться ни на 
один день тем тренерам, 
воспитанники которых со
ставляют элиту мирового 
спорта.

Вот и юные команды со
юзных республик, Москвы 
и Ленинграда (всего 17

команд) имеют в своих со
ставах 97 мастеров спорта 
и 64 кандидата на- это зва
ние.

Уровень и значимость 
проводимого первенства 
подчеркивает авторитетней
шая судейская коллегия, в 
которую входят заслужен
ный мастер- спорта, неодно
кратная чемпионка СССР, 
мира и Олимпийских игр 
П. Астахова, заслуженные 
мастера спорта, чемпионы 
СССР, мира В. Кердемели- 
ди и С. Диомидов, мастер

спорта международного 
класса Э. Микаэлян и дру
гие известные спортсмены.

Отрадно отметить, что в 
числе участников, выходя
щих на -помост Дворца 
спорта, и пятеро том
ских спортсменов — пред
ставителей спортивного
клуба «Янтарь». Мастер 
спорта ' Наталья Мазне- 
ва (член сборной РСФСР, 
чемпионка СССР 1978 года 
по программе кандидатов в 
мастера спорта), кандидат 
в мастера спорта Андрей 
Полозов, перворазрядники 
Алена Горбунова, Светлана 
Долгова, Сергей Гусев.

В добрый, путь, чемпио
нат!

В. БАУЭР, 
наш нешт. корр.

Ч Е ТВ Е Р Г, 20 н о я б р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
8.00. «Время». 9.15. «Отзови

тесь, горнисты!» 9.45. «Раф
ферти». 1-я серия. 10.50. Кон
церт. 11.35. Новости.

11.40 — 14.00 — перерыв.
14.00. Новости. 14.20. «Мак

сималисты» . Документальный 
фильм. 14.40. «Ш ахматная 
школа». 15.10. «Родная при
рода». 15.30. Концерт заслу
женного ш ахтерского .ансамб
ля песни и танца УССР «Дон
басс». 15.55. «Адреса моло
дых». 16.55. «Мастера совет
ского исполнительского искус
ства». Народная артистка 
СССР 3. Долуханова. 17.30.
«Ленинский университет мил
лионов»

ТО М С К
18.05. Новости.

М О С КВ А
18.15. «Сегодня в мире».

ТО М С К
18.30. «Навстречу XXVI съ ез

ду КПСС». «На предсъездов
ской трудовой вахте— строи
тели Томского нефтехимиче
ского». 18.50. «Таежный мери
диан». Тележурнал.

М О С КВ А
19.25. «Рафферти». 2-я се

рия. 20.30. «Время». 21.15. 
«Контрольная для взрослых». 
Цикл второй. Передача 2-я. 
21.50. Романсы М. Таривер- 
диева в исполнении заслуж ен
ной артистки РСФСР Н. Лебе
девой и автора. 22.20. «Сегод
ня в миле».

ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

18.30. «Жизнь науки».
■ ТОМСИТ

19.25. .«Пусковые, стройки _
под контроль». 19.45. «На
следство». Документальный 
телефильм. 20.05. Новости. 
20.15. «По родной стране». 
Документальные телефильмы 
«Город Грозный», «Амур-ба
тюшка». 20.45. «Гобой». Ху
дожественный фильм.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«П ол ет с ко с м о н а в то м »  — 

8-40, 10-20, 12, 12-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. «Э тот « сво б о д н ы й »  м ир»
— 9, 10-15, 11-30, 12-45, 14,
15- 15, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
« П и те р  и л е т а ю щ и й  а в то 

б ус»  — 10-30. «Город  п р и 
н я л !»  — 9. 10-50, 12-40, 14-25,
16- 10, 18, 19-50, 21-40 « И п п о д 
ром » — 8-40, 12, 14-10, 16-10, 
18-05, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« В п е р в ы е  з а м у ж е м »  — 9,

10-50, 12-40, 16-20, 18-10, 20.
«М ы  т а к  л ю б и л и  д р у г  д р у га »
— 9, 11-30, 14 16-30, 19. 21-30. 
« С п а се н н о е  им я»  — 14-30.

«ПИОНЕР»
Мультсборник № 8 « К а н и 

к у л ы  Б о н и ф а ц и я »  — 9, 10-30, 
13. Киноклуб ' «С ветоф ор» — 
12-30. «С оловей» — 14-30. « Ч и н 

г а ч г у к  — Б о л ь ш о й  З м ей»  —
16-30, 18-20, 20-10, 21-50. 

«СИБИРЯК»
М у л ь т с б о р н и к  № 109 — 9-20.

Киноклуб «М ы  веселы е  р е б я 
та» . Тема: « Т в о р ч е с тв о  П. Е р 
ш о в а » . Фильм « К о н е к -Г о р б у 
н о к»  — 9. « К а п и т а н »  —  Ц ,  
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Д ень  свад ьб ы  п р и д е тся  
у т о ч н и т ь »  — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« Т а й н а  п л е м е н и  х а р а б а т»  —•
16, 18, 20 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

« Т я ж е л а я  вода» —  10 17
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« Т е л о хр а н и те л ь »  —  17. 19,

Магазины №№ 1, 41
«Спорттовары» Томского 
горпромторга совместно с 
базами Росторгодежда, Рос- 
культорг, Рособувьторг 21— 
22 ноября проводят расши
ренную продажу спортив
ных товаров зимнего ассор
тимента.

Адрес магазинов: № 1 — 
ул. Карташова, 54; № 41 — 
Иркутский тракт, 118.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту срочно требуются: уче
ники наборщиков, набор
щики, ученики печатников, 
печатники, ученик цинко
графа, грузчики, ученик на 
фальцевальную машину, 
ученики в переплетный 
цех, нормировщик и эко
номист в плановый отдел.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, 47, в отдел 
кадров, тел. 3-17-76. Проезд 
трамваями АГ°№ 1, 2 до ос
тановки «Дом ученых».

Школа-интернат № 33
приглашает всех выпуск
ников и работавших в ин
тернате на 50-летие школы. 
Юбилей состоится 21 нояб
ря, в 17 часов. Адрес шко
лы: ул. Сибирская, 81-а,
проезд трамваями №№ 1
и 3 до остановки «Ст. Ра
зина».

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(есть телефон) в т. Ангар
ске Иркутской области на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: т. Томск, ул. 
Лазо, 16/1, комната .215, к 
Пашину.

Коллектив Томского му
зыкального училища вы
ражает глубокое соболез
нование преподавателю 
Т. К. Гойхман в связи со 
смертью ее мужа

Г О Й Х М А Н А
В и к т о р а  А н а то л ь е в и ч а .

Родные и близкие с при
скорбием извещают о 
емф ти горячо любимой 

Г А Ш И Н С К О И  
Т а м а р ы  Б о л е сла во вн ы .

11М1ШЧ11ЦДДнШЭТ>

А д р е с  р е д а к ц и и : 634050, Г о м ск, ГС П . п р .
отдела  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  3-40-51, отдела 
з я й с т в а  —  3-43-75. 3-43-60, о тдела  н а у к и
—  3-31-61 . 3 -06-87 , о б щ е с тв е н н о й
—  3-15-25. б у х га л т е р и и  — 3-10-17.

Ф р у н з е , 103. 1 е л е ф о н ы : п р и е м н о й  р е д а кто р а  —  3-44-35. за м е с ти те л е й  р е д а кто р а  — 3-06-52, 3 -31-25. о тв . с е кр е т а р я  —  3-32-34
п р о п а га н д ы  —  3-40-24 , о тд ел а  п р о м ы ш л е н н о с т и  —  3-46-76, 3-40-58, о тд ел а  н е ф т е ге о л о ги и  и с т р о и те л ь с т в а  -  3-41-83

за в е д е н и й  — 3-43-63, о тд ел а  и н ф о р м а ц и и  —  3-43-32. 3-31-22. о тд ел а  с о в е т с к о го  с т р о и те л ь с т в а  и б ы та
о б ъ я в л е н и й -3 - 1 0 - 1 7 ,  д е ж у р н о го  —  3-41-59, о б л а с тн о й  ж у р н а л и с т с к о й  о р г а н и з а ц и и  — 3-40-91.

и  у ч е б н ы х  
п р и е м н о й  — i-4 2 -0 7 , о тдела

с е кр е т а р и а т а  - 3 - 4 0 - 2 0 ,  3-44-4
3-41-53, о тдела  с е л ь с ко го  : 

— 3-41-65, 3-06-31, о тдела  п и с  
п р и е м н о й  и зд а те л ь с тв а  __—
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